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•	 Plus	de	10	000	personnes	présentes 
à	Flacq,	selon	les	organisateurs

Défi	de	Navin	Ramgoolam	
à	Pravind	Jugnauth	:	

Pourquoi le contrat 
alloué à Corex Solar 

interpelle ?

Air	Mauritius	:	Hausses	salariales	
impayées	depuis	2014

CEB

Stag	&	Black	Label	Party

Sanjeev Teeluckdharry :

« Basé sur les mêmes ‘sets of facts’ 
contre Ramnarain et Dhaliah, 
Gobin doit aussi être arrêté! »

« Deuxième fois 
noune perdi tou », 

déplorent des marchands
350 employés réclament

 leur dû, selon Yogita BabooUn duel londonien
 qui promet

Arsenal	VS	Tottenham	Hotspur

Le	portail	d’un	centre	municipal	de	PL		s’écroule	sur	elle	

Une fillette se 
retrouve avec une 
fracture du crâne

Incendie	au	
Victoria	Urban	Terminal

« Si to croire to fort, 
be largue élections la »
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* Heats up to 100°

* Heavy duty motor 38000 RPM

* Overheat protection system

* High quality 5 layer borosilicate jar
       can withstand up to 300° temperature
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14 novembre : date décisive
Il convient de souligner que Corex Solar a fourni un « development 
security » de l’ordre de Rs 180 millions au CEB. En cas de non-respect 
des conditions du PPA, le CEB a le droit à une indemnité de Rs 360 000/ 
par jour. Et passé un délai de 120 jours, le CEB peut révoquer le contrat en 
question si les conditions ne sont toujours pas respectées. D’où la question 
de Joanna Bérenger : « Si Corex Solar penkor gagne auken site d’ici 14 
novembre, eski CEB pou annule contrat la ? ». 

Actualité

CEB : Pourquoi le contrat alloué à Corex Solar interpelle ?

Il s’agit d’un contrat de Rs 
5 milliards. Soit le plus 
gros contrat alloué par 

le CEB pour la production 
de l’énergie solaire jusqu’ici. 
L’un des deux heureux 
bénéficiaires  est Corex Solar, 
une compagnie réunionnaise. 
Mais de graves irrégularités 
semblent  entourer  le  projet, 
selon  la  députée  du  MMM, 
Joanna Bérenger. Et qui 
pourrait éventuellement 
avoir des répercussions sur 
les consommateurs. ZOOM…

Ce que conteste d’abord Joanna 
Bérenger, c’est qu’une des 

conditions strictes et obligatoires 
imposées par le CEB dans son 
‘Request for Proposal’ a été faussée. 
Selon les conditions, il était impératif 
que le soumissionnaire soumette des 
preuves qu’il détient déjà le terrain 
où le projet allait être implémenté. 
Or, une fois le ‘Power Purchase 
Agreement’ (PPA) signé avec le 
CEB, Corex Solar a fait une demande 
pour changer le site d’exploitation. 
Le hic, c’est que cela va carrément 
à l’encontre des conditions initiales 
imposées dans l’appel d’offres du 
CEB. 

L’argument du ministre Joe Lesjongard 
qu’un autre soumissionnaire, en 
l’occurrence Omnicane, avait fait 
une demande similaire ne tiendrait 

pas la route, selon Joanna Bérenger. 
Puisque la demande d’Omnicane, et 
à laquelle avait agréée le CEB, avait 
été faite pendant le ‘bidding process’, 
donc avant la fermeture de l’appel 
d’offres. Alors que la compagnie 
Corex Solar a, elle, fait sa requête 
pour changer de site après l’octroi du 
contrat et la signature du PPA. Ce qui 
fait dire à la députée mauve qu’une 
des conditions majeures n’a pas été 
respectée, faussant ainsi l’offre de la 
compagnie réunionnaise.

La députée du MMM se demande 
d’ailleurs si le ‘Bid Evaluation 
Committee’ a fait un exercice de ‘due 
diligence’ avant l’octroi du contrat. 
« Kouma zot pane trouvé ki Corex 
Solar pa ti ena terrain ki li ti pe 
dire li ena ? Eski fine ferme lizié par 
exprès ? » se demande-t-elle. 

Alors que le ministre Joe Lesjongard 
a insisté sur le fait que cette affaire 
n’aura pas de répercussion sur le 
tarif d’électricité, Joanna Bérenger 
maintient le contraire. « Li kapave ena 
ene impact plus tard, surtout quand 
bane soumissionnaires poursuive 
CEB pour fausse contrat. C’est bane 
consommateurs mem ki pou bizin 
paye sa », répond-elle. L’« indemnity 
clause » qui sera inclus dans le 
contrat du PPA avec Corex Solar, 
comme avancé par Joe Lesjongard, 
ne servira à rien selon la députée 

mauve. « Le ministre dire ki en cas de 
poursuite par lezot soumissionnaire, 
Corex ki pou paye indemnités. 
C’est complètement irresponsable. 
Ki pou arrivé si demain li déclare 
faillite ? Ki sanla ki pou paye sa ? », 
s’interroge-t-elle. Et de préciser que 
les soumissionnaires ne poursuivront 
pas le CEB pour la valeur du contrat, 
soit Rs 5 milliards, mais basé sur 
leur « loss of revenue », qui pourrait 
s’élever à plus de Rs 10 milliards. 
Et dont les frais pourraient être 
répercutés sur les consommateurs. 

Non-respect des conditions

Risque d’un impact sur le tarif d’électricité 

Avis légal : Père vs fils
L’avis d’un conseiller légal externe, en l’occurrence Ravind Chetty, avait été 
recherché par le CEB concernant la demande de Corex Solar pour changer de 
site. Le ‘Senior Counsel’ a déconseillé au CEB d’accepter cette requête. Idem 
pour le ‘Renewable Energy Committee’ du CEB, selon Joanna Bérenger. Car 
cela équivaudrait à un non-respect du contrat. Or, le CEB, cédant sous pression 
ou pas, a fini par donner son consentement au changement du site. Cela en 
recherchant un deuxième avis légal, soit celui du fils de … Ravind Chetty ! 
Ironiquement, le fils, nommément Kavi Chetty, est allé à l’encontre de l’avis 
juridique donné par son père, Senior Counsel, et faisant partie du même cabinet 
que lui. Des questions se posent aussi sur le rôle et la compétence du ‘Legal 
Advisor’ du CEB, Julien Tuyau…

Et si ce changement de site rime avec plus
 de profits pour Corex Solar ?

Le coût du terrain initial que Corex Solar disait avoir à sa disposition 
à Belle-Vue Harel, inclus dans le ‘Business Plan’, est-il le même que 
le deuxième site proposé par la compagnie réunionnaise à Baie-du-
Tombeau ? C’est ce que demande la députée Bérenger. Intervenant sur 
Top FM jeudi, elle a poussé sa réflexion plus loin : « Kan terrain la ine 
sanzé après kine fini signe PPA, et si valeur deuxième terrain moins 
cher ki premier la, so part profit pou augmenté. Ki sanla pou bénéficier 
de sa ? ». 
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Actualité

Ondes négatives

Que n’entend-on pas à Maurice ces derniers temps ? 
Crimes  crapuleux  en  hausse,  multiplication  des 
accidents mortels sur nos routes, gangrénement de nos 

institutions par la corruption. On ne le dira jamais assez. Notre 
‘law and order’ ne fonctionne plus. Le Commissaire de police met 
visiblement plus d’efforts dans son combat irrationnel contre le 
DPP que de se focaliser sur sa mission principale en tant que 
chef de la police. Il oublie probablement que sa responsabilité 
ne se limite pas à trouver des moyens répressifs pour envoyer 
des opposants du régime en place en taule. C’est ce qu’il fait 
en effet quand il conteste les pouvoirs du DPP, avec en toile de 
fond les affaires Laurette et Bissessur, entre autres. Et ce, avec 
la bénédiction apparente du Premier ministre, responsable de 
l’ordre et la paix dans le pays. Entretemps, l’insécurité règne en 
maître dans les coins et recoins de Maurice.

Au lieu de venir avec un plan d’action urgent pour tout revoir 
au niveau du fonctionnement de la police, à commencer par le 
recrutement  de  jeunes  éléments  au  sein  de  la  force  régulière 
et  une  formation  pointue  pour  les  officiers,  le  gouvernement 
préfère recruter des centaines d’ex-policiers à la retraite pour 
renforcer le ‘Passport and Immigration Office’ (PIO). Ce qui 
sent le roussi. Puisque le recrutement se fait, pas par la ‘Public 
Service Commission’  (PSC),  mais  par  le  gouvernement.  D’où 
la possibilité de favoritisme. Et bien plus que ça encore. Qui 
nous dit  que  ces  ex-policiers,  payés par des  fonds publics,  ne 
serviront pas d’agents privés au gouvernement, d’autant qu’ils 
répondront directement au PMO ? Quelle garantie aura-t-
on  qu’ils  ne mèneront  pas  campagne  auprès  des  travailleurs 
étrangers, de par leur affectation au PIO, pour que ces derniers 
plébiscitent le gouvernement aux prochaines élections ? 

Le gouvernement, il faut bien lui donner le crédit, se montre 
particulièrement habile et astucieux lorsqu’il s’agit de trouver 
des formules tant pour s’attaquer à ses opposants que pour 
se  maintenir  au  pouvoir  le  plus  longtemps  possible.  Et  ce, 
pendant que la mauvaise gouvernance a pignon sur rue. 
Les  appels  d’offres,  semble-t-il,  couvrent  de  plus  en  plus 
des  pratiques  irrégulières  et  pourries.  N’en  a-t-on  pas  vu 
encore avec le contrat de ferme solaire alloué à Corex Solar 
par le CEB ? Le ministre de l’Énergie, Joe Lesjongard, a eu 
visiblement du mal à défendre ce dossier, suite aux allégations 
faites par Joanna Bérenger. Outre une plainte contre cette 
dernière,  après  celle qu’avait  auparavant  consignée  le CEB 
contre elle, il s’est alors réfugié derrière des attaques contre le 
précédent régime travailliste. 

Celui-ci, pourtant, n’est plus au pouvoir depuis 2014. Et que, 
paradoxalement,  le  pays  a,  depuis,  nettement  reculé  sur  le 
plan de développement durable, passant de 23, 4% d’énergies 
renouvelables en 2013 à 17, 35 % actuellement. Ce qui est très 
loin  de  notre  objectif  d’atteindre  60%  d’énergie  verte  d’ici 
2030,  selon  notre  engagement  auprès  de  la  COP  26.  Ce  qui 
démontre clairement l’incompétence de Joe Lesjongard et de 
ceux, au sein du MSM, qui l’ont précédé à ce poste depuis 2014. 
D’ailleurs,  si  le  contrat  de  Corex  Solar,  le  plus  gros  octroyé 
jusqu’ici, est résilié, Maurice reculera davantage sur le plan de 
développement durable. Ce qui ne devrait cependant pas servir 
d’excuse pour tolérer des pratiques irrégulières. Restons donc 
en mode ‘wait and see’ pour voir si l’ICAC se décide enfin à s’y 
intéresser et s’il y a des développements ou pas.  

Les organisateurs 
du meeting  de 
l’alliance PTr-
MMM-PMSD tenu 
à Flacq vendredi 
affichent la 
satisfaction puisque, 
selon eux, plus de 
10 000 personnes se 
sont déplacées pour 

écouter les interventions des différents orateurs. 
Ce qui a, selon eux, pris le gouvernement de court. 

Le leader du PTr, Navin Ramgoolam, estime que 
le changement initié par l’alliance encourage de 
plus en plus de gens à les rejoindre. « Le résultat 
des élections sera clair et palpable, c’est cette 
alliance qui ramènera la victoire. Nous devons 
apporter des changements dans le pays », dit-il.  
S’adressant au Premier ministre Pravind Jugnauth, 
Navin Ramgoolam a déclaré : « Si to croire to fort 
be larg election la », et a souligné que « MSM 
so titanic lor brizon et li pour couler bientôt ». 
Il a appelé la population à rester vigilante, et a 
également affirmé qu’il était nécessaire de libérer 
le pays des voyous et de la mafia. Il a critiqué 
le CEO de ‘Metro Express LTD’ pour une vidéo 
controversée circulant sur les réseaux sociaux, 
montrant des officiers chantant et dansant lors 
d’une réunion de travail.

Navin Ramgoolam a également évoqué les 
dépenses excessives dans la construction du ‘Côte 
D’or Sports Complex’, soit plus de Rs 6 milliards, 
ainsi que dans le projet du métro express, pour 
lequel un km est égal Rs 1 milliards, chose qu’il 
qualifie d’aberrante et d’inacceptable. D’autre 
part, il est aussi revenu sur l’achat de respirateurs 
artificiels défectueux pendant la pandémie de 
Covid-19, et soutient que le gouvernement devra 
rendre des comptes à ce sujet.

En ce qui concerne les prix des médicaments, il 
a proposé la création d’un ‘pharma care’ où les 
médicaments non disponibles à l’hôpital seraient 
accessibles, en particulier pour les personnes 
âgées, et entend mettre en place cette mesure 
dès qu’il sera au pouvoir. Il a également évoqué 
les problèmes entourant la CEB et Mauritius 
Telecom, la ‘’hausse considérable’’ de la dette 
publique, l’approvisionnement en eau et la lutte 
contre la drogue.

Il est revenu sur l’affaire ‘Stag Party’, qu’il 
qualifie d’inacceptable, et s’interroge sur le 
fait que le Premier Ministre n’a pas demandé 
au ministre Maneesh Gobin de démissionner 
du gouvernement. Navin Ramgoolam a conclu 
en appelant à l’unité pour sauver le pays et en 

demandant à la population de voter de manière 
intelligente lors des prochaines élections. « Nous 
vote kuma ene sel nation, ene pays.. et ene destin », 
a-t-il déclaré. 

À noter que c’était le troisième congrès de 
l’alliance PTr-MMM-PMSD, après Mare D’Albert 
et Vacoas, et que Xavier Luc Duval, le leader du 
PMSD, était absent car il se trouvait à l’étranger.

Paul Bérenger: « Fort probable que les 
élections se tiennent cette année »

« Zordi nou pe tourne 
ene page... Ziska ene 
victoire pour ban 
elections », a affirmé 
Paul Bérenger lors du 
congrès conjoint PTr/
MMM/PMSD qui 
s’est tenu à Flacq, le 
vendredi 22 septembre 
2023. Le leader du 
MMM n’a pas mâché ses mots en déclarant que les 
élections générales doivent avoir lieu dans les plus 
brefs délais, et a ajouté qu’il ne devrait pas y avoir 
de majorité des trois quarts pour déroger à ce qui est 
établi dans notre Constitution. « Il est fort probable 
que les élections générales se tiendront cette année. 
Plus tôt les élections auront lieu, mieux ce sera pour 
la population », dit-il.

Paul Bérenger a réaffirmé que le gouvernement actuel 
est en train de détruire le pays. « Partou zot pe fini sa 
pays », a-t-il déclaré. « Corruption, drogue, atteintes 
à la démocratie, voilà ce que le gouvernement actuel 
fait depuis sa victoire aux élections. Gagner les 
élections n’est pas suffisant, il faut redresser le pays. 
Je considère cela comme un destin extraordinaire qui 
nous attend », ajoute-t-il.

Selon le leader du MMM, une des actions les plus 
graves de ce gouvernement a été de tenter de ternir 
la réputation du DPP, de contrôler le judiciaire et de 
manipuler la commission électorale pour truquer les 
élections. Il s’est fermement opposé à la corruption, 
et a dénoncé la propagation de fléaux tels que le trafic 
de drogue et les atteintes à la démocratie, qu’il estime 
avoir augmenté depuis l’arrivée au pouvoir du MSM.

En ce qui concerne le récent remaniement 
ministériel, Paul Bérenger l’a qualifié de «bouffon» 
et de «galimatias» de la part du gouvernement. 
« Kot Pravind Jugnauth pli ou fanné pli ou gagne 
promotion », raille-t-il. 

Il a également critiqué le député Kenny Dhunnoo 
pour avoir qualifié des membres du MSM de «noir 
fam», une insulte envers les femmes selon lui, et a 
fermement condamné ce comportement. Il a mis en 
garde le gouvernement concernant la baisse du prix 
de l’essence et du diesel, et lui a donné un ‘warning’.

Défi	de	Navin	Ramgoolam	à	Pravind	Jugnauth	:	

« Si to croire to fort, be largue élections la »
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Dans les coulisses…

Cérébralité

Up

C’Est éCrit

“Il est clair que l’économie mauricienne 
est engagée sur une pente glissante qui ne 
manquera pas de déboucher sur une crise, 
à moins que les politiques populistes ne 
soient réajustées. Les déséquilibres macro-
économiques persistent, et le risque d’un 
troisième déclassement du credit souverain au 
statut de junk n’est pas à écarter.”

Sushil Kushiram
Conjoncture
Septembre/ octobre 2023

CEB et Joe Lesjongard
Le CEB a-t-il cédé sous des pressions ? 
Officiellement, cet organisme réfute toutes les 
allégations portées contre lui par la députée 
Joanna Bérenger. Le ministre Joe Lesjongard 
en a fait de même. D’ailleurs, et le CEB et le 
ministre ont porté plainte contre l’élue mauve 
du no. 16. Mais ils ont été tous les deux 
incapables de répondre aux reproches faits par 
Joanna Bérenger. Joe Lesjongard est allé encore 
plus loin, en s’attaquant, pendant une bonne 
partie de sa conférence de presse, au précédent 
gouvernement travailliste et en particulier les 
députés rouges Patrick Assirvaden et Osman 
Mahomed. C’est dire à quel point Lesjongard 
a été affecté par les critiques qu’ils ont émises 
contre lui et le CEB. 

« Pé dire nou nou pou bizin ale travay tel plas 
mé zot pas fer aranzma pou kit nou kot nou 
bizin alé. La, sa polisier la inn bizin vinn met 
parad Bambous, pran so prop motosiklet pou 
ale Beau-Songes. Guet kinn arrivé aster »

Des policiers 
(Article : le constable Goodur 
fauché en service)
L’Express
21 septembre 2023

Stephan Rezannah
Non seulement il a fait une révélation de taille 
(l’Express 21.09.23) en soutenant que « plus de 
50% du secteur événementiel est financé par 
des barons de la drogue », mais le producteur 
se révèle aussi être une personne intègre et 
exemplaire. Car il fait vraiment oser et posséder 
un moral d’acier pour pouvoir refuser que son 
concert soit sponsorisé par des trafiquants de 
drogue. Chapeau bas !

Down

A été Dit

L’étrange « team building » de MEL
C’est sur toutes les lèvres. Une vidéo circulant sur les réseaux sociaux où l’on 
voit des employés de Metro Express Ltd (MEL) s’adonnant à des chants, danses 
et autres « push ups » en pleine séance de travail, et sous des moqueries et des 
plaisanteries, alimente les spéculations depuis la fin de la semaine. Visiblement 
acculé, MEL a émis un communiqué pour se défendre en soutenant qu’il s’agissait 
d’un exercice de « team building ». Sauf que les « entreprises innovantes et 
modernes », comme MEL se qualifie, ne tiennent généralement pas de « team 
building » au bureau, mais dans des lieux choisis spécifiquement pour ce genre 
d’activités. Ce qui fait donc dire à certains que celui de MEL est bien étrange…

« Bann laryaz »
« Bann laryaz »… C’est ce qu’aurait lancé un ministre à des membres du 
syndicat d’un important organisme qu’il a rencontrés durant la semaine. Leur 
porte-parole a ainsi envoyé un mail au CEO de cet organisme lui réclamant 
de présenter des excuses au nom du ministre concerné qui aurait, selon ce 
représentant syndical, fait preuve de vulgarité, d’arrogance et d’irrespect à 
leur égard. Sinon, il menace de dénoncer le ministre en question en public. 
Ce qui pourrait nous fait exploser … le tympan !

on En pArlE

L’eau du robinet à Bhagat Road, Notre Dame, présente des fines particules de 
boue. Plusieurs plaintes ont été déposées auprès de la CWA, mais l’organisme 
d’État n’a pas donné de suite. Les habitants déplorent également le fait que de 
nombreux tuyaux de la CWA sont endommagés, entraînant une perte d’eau 
sans précédent.

QUi s’En soUCiE ?
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Yogita Baboo, la présidente de l’’Air 
Mauritius Cabin Crew Association’ 

(AMCCA), dont le récent licenciement 
a suscité un tollé avec un procès engagé 
devant la cour industrielle, soutient que 
depuis 2014, les augmentations salariales 
de 350 employés d’’Air Mauritius’ 
n’ont pas été payées, alors qu’un accord 
avait été signé entre l’AMCCA et la 
compagnie en 2018, prévoyant une 
révision salariale de 10% à partir de 
2018. Ainsi, six ans se sont écoulés et ces 
paiements n’ont toujours pas été honorés 
par la compagnie nationale d’aviation. 

Selon notre interlocutrice, la compagnie 
‘Air Mauritius’ avait informé les employés 
que les sommes dues seraient payées, mais 
cela n’a jamais été fait. De plus, lorsqu’un 
nouvel accord collectif a été signé en 2020, 
les arriérés qui n’avaient pas été payés n’ont 
pas été pris en considération. Elle soutient 
que l’AMCCA n’était pas partie prenante 
de ce nouvel accord, d’où la persistance 
des ‘backpay’. Elle affirme que c’est pour 
cette raison que la compagnie ne laisse 

pas cette affaire passer, car l’AMCCA est 
la seule union qui n’a pas signé d’accord 
collectif avec l’administrateur. 

Yogita Baboo affirme qu’‘Air Mauritius’ne 
respecte pas l’accord collectif qui a 
été signé, et dénonce le fait que les 
allocations dues aux ‘Cabin crew’ ont été 
drastiquement réduites de 50%. L’AMCCA 
dénonce le fait qu›‘Air Mauritius’ ne 
respecte ni l’accord collectif conclu, ni les 
dispositions de la ‘Workers Rights Act’. 

De plus, elle souligne que les employés de 
la compagnie sont déjà mal payés, en citant 
les aéroports d’autres pays en exemple. 
Yogita Baboo a également fait remarquer 
qu’il est grand temps que la compagnie 
assume ses responsabilités, d’autant plus 
que le pourcentage payable aux employés 
a encore une fois été réduit, passant à 9%. 
Alors que la compagnie avait reçu une 
somme de 12 milliards de roupies durant le 
budget 2021/2022, et que ‘Airport Holdings’ 
avait rapporté Rs 25 milliards, pour un total 
de Rs 37 milliards, la direction aurait pu 

rembourser les sommes dues aux salariés, 
mais cela n›a pas été fait.

« Nous ne savons pas à qui nous adresser, 
car la population est confrontée à une hausse 
inévitable du coût de la vie, tout en devant 
faire face à cette situation prévalant dans 
le pays. La compagnie nationale d’aviation 
ne peut pas continuer à fonctionner de 
cette manière, elle doit être en mesure de 
rembourser ses employés », conclut-elle.

Recrutement des ‘Cabin Crew’ : 
manque de planification

Yogita Baboo-Rama tire aussi la sonnette 
d’alarme concernant le recrutement des 
‘Cabin Crew’. Elle souligne qu’en 2023, il 
y a eu deux recrutements, en février et en 
septembre, au lieu d’un en temps normal. 
Elle déplore le manque total de transparence 
dans tout ce que fait ‘Air Mauritius’.

Elle estime que le recrutement des ‘Cabin 
Crew’ coûte cher à la compagnie, d’autant 
qu’il faut dispenser une formation aux 
candidats. Ceux qui ont été recrutés 

en février 
ont dû suivre 
un ‘training’ 
jusqu’en août, 
avant d’être 
admis à bord 
des vols. « Les 
responsables avaient-ils une vision 
claire du nombre d’équipages de cabine 
nécessaires ? De tels recrutements ne 
peuvent pas être improvisés, il faut un 
planning préétabli pour les mener à bien. 
La compagnie aurait dû avoir une vision 
à long terme de ses besoins en personnel 
pour les années à venir », dit-elle.

La présidente de l’AMCCA estime que 
ce n’est pas une bonne stratégie. « Si les 
recrutements se font au compte-gouttes, la 
compagnie risque la faillite. Il est clair qu’il 
y a un climat d’incompétence au sein d’Air 
Mauritius. Les actions de la compagnie 
n’ont pas de sens. Il est nécessaire de 
revoir toutes les stratégies de recrutement, 
que ce soit pour les ‘Cabin Crew’, ou pour 
d’autres postes », conclut-elle.

350 employés d’Air Mauritius réclament leurs augmentations    
             salariales impayées depuis 2014, selon Yogita Baboo

« Gobin kav dir ki li pann pren cash 
direkteman ek c’est Dhaliah ek Ramnarain 
kinn pran, le simple fait ki linn partisip 
dan fete ek linn manger bwar ek linn pran 
cerf, laem li fini kwinse! », martèle l’avocat 
Sanjeev Teeluckdharry. Ce dernier se base sur 
le témoignage que lui a fait Keegan Etwaroo 
dans une vidéo. Pour l’avocat, l’ICAC devra 
fournir un rapport complet au DPP avant 
de donner suite à la poursuite de la ‘Private 
Prosecution’ du Pandit Vivek Pursun. Le 
bureau du DPP souhaite être en présence 
de tous les éléments avant de prendre une 
décision dans cette affaire. Les avocats de 
Vivek Pursun, Mes Sanjeev Teeluckdharry 
et Akil Bissessur, et l’avoué Pazhany 
Rangasamy, comptent ainsi les fournir cette 
semaine. Il s’agit, entre autres, du contrat à 
bail de l’association ‘Eco Deer Park’ et des 
échanges entre les diverses parties. 

« Dans notre ‘Private Prosecution’ devant 
la cour de Curepipe, nous avons informé le 
DPP que nous avons une liste de témoins. 
Nous avions l’intention d’appeler le 
‘Private Secretary’ du ministère de l’Agro-
industrie, on lui aurait demandé de fournir 
des documents concernant la compagnie 
‘RKS Deer Ranch Ltd’ et également sur 
l’annulation du bail octroyé à ‘RKS Deer 
Ranch Ltd’ pour ensuite demander des 
explications sur l’application d’Eco Deer 
Park… », confie Sanjeev Teeluckdharry. 

Ce dernier explique également qu’il y a un 
risque que l’Attorney General, Maneesh 
Gobin, puisse manipuler les preuves et les 
données dans toute l’affaire. « L’Attorney 
General doit ‘step down’ car il y a une 
perception qu’il pourrait manipuler les 
preuves et les témoins, et entraver l’enquête. »

« Que faisait Gobin dans un endroit qui ne 
figure pas sur une ‘map’ ? »

Le simple fait que Maneesh Gobin se 
trouvait dans au ranch à Grand-Bassin le 
12 septembre, accompagné d’une ancienne 
journaliste, soulève des questions. « Sa place 
la pa enn place ki connue par boku dimounn, 
li pa mem figure lor enn map. Si ou al laba, ou 
kav pren enn semaine zis pu rod so l’entrée, 
alors Keegan Etwaroo inn explique bien 
kuma linn trouv Maneesh Gobin, Rajanah 
Dhaliah ek Rajesh Ramnarain laba. Keegan 
Etwaroo inn dir aussi ki linn aste Black Label 
ek linn touiy enn cerf pu Maneesh Gobin », 
soutient l’avocat Sanjeev Teeluckdharry. 
« Zot inn al laba on a purpose. Etwaroo 
ek Jeetoo inn essaye négocier avec Rajesh 
Ramnarain, ki agent principal de Maneesh 
Gobin et li travail Registrar of Association. 
Lerla em ki Maneesh Gobin donn zot l’idée 
pou al fer enn association ek fer paiement pu 
gayn bail la », ajoute-t-il. 

Il faut savoir que le 21 mai 2016, des 
représentants de ‘RKS Deer Ranch Ltd’, dont 
Keegan Etwaroo est l’un des directeurs, ont 
reçu une lettre du ‘Permanent Secretary’ du 
ministère de l’Agro-industrie les informant 
que la décision avait été prise d’annuler le 
contrat de location de ce terrain à bail, à cause 
d’activités illégales qui s’y déroulaient. 

En juin 2017, la firme avait déposé une plainte 
en Cour suprême pour contester la décision 
du ministère de résilier le contrat de location. 
Dans sa plainte, l’ancien gestionnaire avait 
aussi réclamé Rs 15 millions de dommages 
à l’État pour rupture de contrat. Mais en 
2020, le plaignant n’avait pas donné suite à 
l’affaire.Cela parce que Keegan Etwaroo a 
appris par Ajay Jeetoo qu’il sera possible de 

récupérer les 250,76 hectares de ‘State Land 
Dayot & Mangin’ à Grand-Bassin, contre un 
paiement de Rs 3,5 millions – un pot-de-vin. 
Ce « bribe », selon le duo Etwaroo et Jeetoo, 
devait être remis à Rajesh Ramnarain, 
l’ancien PPS Rajanah Dhaliah et au ministre 
de l’Agro-industrie, Maneesh Gobin. « Ce 
paiement aurait été effectué en plusieurs 
tranche de Rs 300 000 et Rs 200 000, à 
plusieurs occasions, au bureau de l’ancien 
PPS Rajanah Dhaliah à Citadel Mall », 
explique Sanjeev Teelcukdharry. 

D’après le grand déballage du duo Etwaroo/
Jeetoo, c’est grâce au paiement des dessous-
de-table que le terrain de 250 hectares a été 
loué à bail à l’’Eco Deer Park Association’, 
dont le président est Shaan Kumar Choolun, 
pour des activités liées à la chasse et à la 
pêche. Ce dernier, proche du clan Etwaroo, 
avait été arrêté pour blanchiment d’argent 
dans le cadre de l’enquête de l’ICAC sur 
l’affaire Franklin. Il est d’ailleurs en liberté 
conditionnelle. Quant au terrain, il a été 
repris par l’État dès que l’affaire a éclaté.

Si le DPP considère qu’il y a un « manque 
de preuves » dans ce dossier, 
qui lui a été communiqué, après 
l’analyse des éléments, il précise 
qu’il n’y a que des ‘Hearsay 
Evidence’, et que la décision du 
DPP, à ce stade, ne doit pas être 
interprétée comme un fait. Car il 
faut, dit-il, attendre le dossier de 
l’ICAC dans cette affaire. 

L’Ordre de Mandamus 
D’autre part, le pandit Vivek 
Pursun a enclenché une nouvelle 
offensive légale. Sur les conseils 

légaux de Mes Sanjeev Teeluckdharry, Akil 
Bissessur et Pazhany Rangasamy, il sollicite 
un ‘Writ of Mandamus’, soit une sommation 
de l’ICAC et du Commissaire de police, 
Anil Kumar Dip, en Cour suprême. Il 
tente de démasquer l’opération ‘Kadna’ 
de ces deux instances d’enquête, au sujet 
de la convocation de l’Attorney General 
et ministre des Affaires étrangères, pour 
interrogatoire ‘Under Warning’ par rapport 
aux dessous du ‘Black Label & Stag Party’ 
et les ‘Bribe Monies’ de Rs 3,3 millions 
contre l’octroi du bail du terrain de chasse 
Dayot & Mangin à Grand-Bassin.

Sanjeev Teeluckdharry explique que si 
l’ICAC se base sur les mêmes ‘sets of 
facts’ qui ont permis l’arrestation de Rajesh 
Ramnarain et Rajanah Dhaliah, Maneesh 
Gobin doit être arrêté sous les mêmes 
‘reasonable suspicions’ trouvées par l’ICAC 
dans le cas de Ramnarain et de Dhaliah. 
« Eski Premie minis pa pe donn bann signal 
fort kan li pe intimide zournalis kan pe poz 
li kestion ? Eski li pa pe rod dir l’ICAC ek 
lapolis pa touche nou Attorney General? », 
se demande l’avocat.

Stag	&	Black	Label	Party

Sanjeev Teeluckdharry : « Basé sur les mêmes ‘sets of facts’
contre Ramnarain et Dhaliah, Gobin doit aussi être arrêté! »

L’ICAC au pied du mur
Il nous revient, par ailleurs, que l’ICAC serait au pied du 
mur depuis la vidéo-témoignage de Keegan Etwaroo. Car 
ce dernier affirme avoir vu le ministre Maneesh Gobin sur 
les lieux alors que la commission anti-corruption soutenait 
qu’il n’y avait pas d’allégations contre lui jusqu’à présent. 
Une version reprise publiquement par le Premier ministre 
pour défendre son ministre. Raison pour laquelle l’ICAC 
étudierait la possibilité de convoquer le ministre Maneesh 
Gobin. Mais probablement pas avant qu’Etwaroo ne soit 
entendu de nouveau pour confirmer ses dires. 
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« Nous nepli kapav avec sa situation… ». 
Ce sont les mots des marchands révoltés 
par un incendie survenu aux alentours 
de 14 heures, mercredi 20 septembre, 
au Victoria Urban Terminal. Le feu a été 
rapidement circonscrit par les pompiers, 
et heureusement, aucun blessé n’est à 
déplorer. Jusqu’à vendredi, les causes 
n’avaient pas encore été déterminées, 
et les dégâts n’avaient pas encore été 
évalués. L’enquête policière se poursuit. 
Pour rappel, en décembre dernier, la 
veille de Noël, un incendie s’était déjà 
déclaré au premier étage du complexe. 

Ce bâtiment a été construit pour 
améliorer la vie des marchands, toutefois, 
ces derniers font face à de nombreux 
problèmes. Malgré leurs plaintes auprès 
de la Municipalité de Port-Louis, 
aucune mesure n’a encore été prise pour 
remédier à la situation, ou trouver une 
solution pour aider ces marchands en 
détresse. Ils sont profondément révoltés, 
car ils estiment que les autorités font la 
sourde oreille face à leurs revendications. 
« Nous ne sommes pas couverts par une 
assurance contre les incendies, alors que 
nous payons un loyer de Rs 4 000 par 
mois », dénoncent plusieurs marchands.

Fayyaz, l’un des marchands opérant au 
VUT, est profondément préoccupé par 
la situation. Il nous explique que c’est 
la deuxième fois que son étal est touché 
par un incendie. La première fois, c’était 
en décembre 2022. Lui et son épouse 
ne savent plus quoi faire, d’autant plus 
qu’ils ont contracté de lourdes dettes 
pour acheter des produits à vendre. 

« Li pas facile deuxième 
fois nous pe passe par sa 
situation la.. nous nepli koner 
ki pou faire… sa la foire la 
sa même nous gagne-pain 
nous pas travail apart sa.. 
nous dans ene situation cot 
nous nepli koner », dit-il avec 
angoisse. Il a entrepris des 
démarches pour obtenir une 
indemnisation pour les pertes 
subies, mais regrette que 
son cas n’ait jamais été pris 
en considération malgré ses 
plaintes à la Municipalité et à 
l’Urban Terminal.

Waheda, une autre marchande de 
vêtements dont l’étal a été complètement 
détruit par l’incendie dévastateur, 
affirme faire incontestablement face à 
une situation difficile, car elle est la seule 
personne à travailler dans sa famille. Elle 
ne sait plus à qui demander de l’aide. 
Son époux a des problèmes de santé et 
ne peut pas travailler, c’est donc à elle de 
subvenir aux besoins de la maison. Elle 
se demande comment elle va rembourser 
ses dettes. « Il y a des jours où nous ne 
travaillons pas », dit-elle. Elle estime 
avoir subi une perte d’environ Rs 350 
000. « Nous ne sommes couverts par 
aucune assurance au Victoria Urban 
Terminal. J’ai contracté de gros 
emprunts pour acheter des produits. 
Tout est parti en fumée... Je dois trouver 
de l’argent pour rembourser mes dettes 
et payer mon loyer de Rs 4000 à la 
Municipalité », dit-elle amère.

Manque de caméras de surveillance

Le manque de caméras de surveillance 
est déploré depuis un certain temps. 
Les marchands ont demandé à plusieurs 
reprises l’installation de caméras pour 
assurer leur sécurité, mais ce problème n’a 
pas été pris en considération. L’absence du 
porte-parole des marchands est également 
décriée. Depuis l’incendie d’hier, ni lui ni 
le maire, ni un officier de la municipalité 
ne sont venus constater les dégâts.

De plus, les marchands font face à 
une situation difficile en raison de 
l’augmentation drastique du coût de la vie. 
Ils ont du mal à joindre les deux bouts, 
d’autant qu’ils ont du mal à travailler 
avec l’emplacement qui leur a été alloué. 
Ils déplorent également un manque de 
communication et de considération. 
« Quelle assurance avons-nous qu’une 
telle situation ne se reproduira pas à 
l’avenir ? », interrogent-ils. 

Incendie	au	Victoria	Urban	Terminal

« Deuxième fois noune perdi tou »,
déplorent des marchands

Les nouveaux critères du ministère 
de l’Éducation pour l’enregistrement 
des Managers des collèges privés font 
des mécontents. La lettre circulaire 
de la PSEA, datée du 14 septembre, 
annonce des amendements aux sections 
11A, 12 et 13 de l’Education Act’. 
De nouveaux critères ont en effet 
été élaborés pour les Managers qui 
devront se faire enregistrer pour une 
période d’un an. Selon ces règlements, 
la vice-Première ministre et ministre 
de l’Éducation, Leela Devi Dookun-
Luchoomun, peut accepter ou rejeter 
la demande. Dorénavant, pour être 
Manager d’un collège privé, il faudra 
remplir un formulaire dédié de la PSEA 
et faire une demande d’enregistrement 
pour une période d’un an, renouvelable 
chaque année. Toutefois, les nouveaux 
règlements précisent également que la 
ministre de tutelle détient le pouvoir 
d’accepter ou de rejeter toute demande.

Pour Ram Mungur, Manager qui 
s’exprime à titre personnel, la mainmise 
du ministère est à déplorer. « Kifer dans 

secteur de l’éducation, bizin enregistré 
bann manager, pourquoi les autres 
secteurs pas bizin fer sa bann zafer la 
? Si nou compren bien, enn propriétaire 
pas pu gayn droit gère so business. Aster 
ministre la ki pu decider kisanla ki pu 
manager dans ou lekol ? », s’insurge-
t-il. « Le ministère tuera la moitié des 
écoles privées dans les années à venir. 
Sa direction kinn pren la, gouvernement 
pe empeche bann ecoles privés innovées 
ek amenn nouvo vision. Zot pe rod enn 
mainmise totale lor sa secteur la. Pou 
ki raison enn manager (pour ceux qui 
sont propriétaires de plus d’une école) 
pa gayn droit gère plis ki enn lekol. 
Avec sa la loi la, pe obliz zot al rod enn 
manager pu met dans zot lekol. Kifer 
disrupt zafer la kumsa ? », s’interroge 
Ram Mungur. 

 « Jusqu’ici, un propriétaire de 
collège était automatiquement le 
Manager de son établissement. Avec 
ces nouveaux critères, c’est la PSEA 
qui va décider qui peut être Manager 
ou pas. Après la mainmise sur 

nos bâtiments, on veut 
maintenant nous imposer 
des conditions pour 
pouvoir être Manager. 
C’est comme si les 
propriétaires n’avaient 
plus aucun droit », 
conclut-il. 

Bashir Taleb, porte-
parole de la Fédération 
des Managers des 
collèges privés, estime que cela 
représente un grand ‘hardship’ pour 
les propriétaires de collèges privés. 
« Kuma ou le ki enn propriétaire pu 
al rod enn manager ek fer li pass 
bann test médicale et moralité tou 
les l’année ? Mo pose mwa la kestion 
kifer pe fer sa zis dans secteur de 
l’éducation ? », s’interroge-t-il. « Li 
important oci gayn bann managers ki 
pou épouse la philosophie de l’école. 
Pena suffisament dimounn ki formé ek 
ena qualifications pour fer manager 
dans enn collège. La plupart c’est 
bann ancien recteurs… le problem 

c’est que zot pu la pour 
2-3 ans après zot pe al 
la retraite. Ça pu fer 
beaucoup instabilité 
dans la continuation de 
mener un collège à bon 
port. La dans sa kapav 
ena repercussion lor 
bann zelev » explique-
t-il. 

Bashir Taleb déplore 
le manque de clarté quant à la 
raison d’être de cette loi. « Nu gayn 
l’impression ki pe rod couvert certain 
dimoun ki pe fauté. Ministre la fer 
met enn critère ki subjectif net », 
dit-il. Il regrette le fait que tous les 
pouvoirs reposent uniquement sur la 
ministre, qui décide seule qui sera 
gestionnaire ou non. « Si la ministre 
estime qu’une personne n’est pas 
‘fit and suitable’, elle ne sera pas 
enregistrée en tant que Manager. 
Mais sous ki critère? », se demande 
le porte-parole de la Fédération des 
Managers des collèges privés.

Enregistrement	des	Managers	des	collèges	privés

Bashir Taleb : « Des critères subjectifs pour couvrir certaines personnes qui ont fauté »

Le	portail	d’un	centre	municipal	
de	PL		s’écroule	sur	elle	

Une fillette se 
retrouve avec 
une fracture 

du crâne

Ce qui devait être un moment 
convivial a tourné au drame pour 
une famille habitant à Saint-Pierre.

Lors d’une fonction à laquelle elle 
s’est rendue au centre municipal 
de la Route Militaire, qui est géré 
par la municipalité de Port-Louis, 
vendredi  soir,  un  portail  s’est 
écroulé  sur une fillette. Celle-ci  a 
été grièvement blessée à la tête et 
a dû être admise à  l’hôpital, sous 
respirateur artificiel.

Selon  nos  informations,  elle  a 
aurait eu une fracture du cràne. 
Hier, son état inspirait toujours de 
vives inquiétudes.
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Le comportement abusif et injuste 
de nos institutions financières et 

de leurs chiens de garde ne date pas 
d’hier. En fait, cette attitude a débuté en 
2015 avec l’attaque agressive contre la 
‘Bramer Bank’ et la ‘British American 
Insurance’. 

Les assauts étaient dirigés par le 
ministre de la Bonne gouvernance de 
l’époque, sous prétexte d’une lutte 
contre la corruption et le blanchiment 
d’argent. Les abus se sont développés 
au fil des années, avec la FIU et 
l’ICAC demandant régulièrement des 
ordonnances judiciaires restrictives et 
des gels, par le biais de la procédure « ex 
parte », effectuée à l’insu de l’adversaire, 
et souvent sur la base de demi-vérités 
en retenant des preuves matérielles, 
sans autorisation juridique appropriée, 
parfois basée sur un principe juridique 
erroné, ou demandant des ordonnances 
non prévues en droit.

Leurs pratiques pouvaient passer outre 
la souveraineté nationale, agissant de 
manière informelle pour des instances 
internationales sans passer par les voies 
diplomatiques et officielles prévues 
par les lois, sous prétexte d’assistance 
mutuelle. Il est même rare que les 
ordres obtenus soient communiqués 
aux personnes concernées. Aujourd’hui, 
cette lâcheté persiste.

Si les premières raisons avancées ont 
été l’urgence et le risque de dissipation 
des fonds, la plupart des demandes de 
gel ont été faites bien des mois ou des 
années après que certains faits aient 
été soupçonnés ou connus. Le véritable 
objectif recherché étant la perturbation, 
la paralysie et la punition de la personne 
soupçonnée.

Cet état de fait a été aveuglément 
toléré par le système pendant de 
nombreuses années, tandis que le droit 
constitutionnel à un procès équitable a 
été sacrifié sur l’autel de la lutte contre 
la corruption, le blanchiment d’argent, 
le trafic de drogue et le terrorisme. Un 
laxisme impardonnable qui revient nous 
hanter aujourd’hui. À cela s’ajoute que 
le public a compris et perçoit désormais 
que ces institutions et leurs chiens 
de garde, au-delà des abus, sont les 
principaux complices de la corruption, 
du blanchiment d’argent et du trafic 
de drogue. Ils protègent souvent les 
véritables coupables proches du 
pouvoir, que ce soit par acte ou omission 
nécessaire.

Cependant, qu’il s’agisse de la FIU ou de 
l’ICAC, il existe en principe et en droit 
une obligation de divulguer de manière 
complète et équitable tous les faits 
importants qui sont connus, ainsi que 
les faits que ces chiens de garde auraient 
dû connaître après avoir mené une 
enquête. Récemment, un jugement a été 

rendu contre la FIU dans l’affaire 
«ELLAYAH D & ORS V FINANCIAL 
INTELLIGENCE UNIT 2023 SCJ 359» 
en date du 12 septembre 2023. Pour ne 
pas déroger à la pratique, la FIU avait 
demandé, de manière unilatérale (ex 
parte), en mars 2023, et obtenu le gel des 
avoirs de Danesh Ellayah, de son épouse 
et de leur société, ‘DNS International 
Limited’. Dans le cadre d’une procédure 
civile, M. Ellayah a, en avril 2023, 
demandé le dégel de ses avoirs et de ses 
comptes bancaires, ainsi que ceux de son 
épouse et de sa société. 

La demande de dégel est ironique 
puisque l’ancien ministre de la Bonne 
gouvernance de 2015, et ancien employé 
de l’ICAC, représente M. Ellayah contre 
la FIU. 

Un des arguments avancés était que 
la société de M. Ellayah avait reçu des 
fonds du PMO pour l’achat d’appareils 
destinés à la surveillance et à la défense 
nationale, et que le gouvernement était la 
source de ces fonds, et ces faits n’ont pas 
été remis en question.

Cependant, à mon avis, de sérieuses 
questions se posent quant à savoir 
pourquoi le gouvernement choisirait 
de passer par une société privée pour 
acheter des équipements sensibles, 
plutôt que d’acheter directement ces 
appareils à la source ?

Les critiques du juge, qui ne sont pas 
surprenantes, portent sur le fait que la 
FIU, en réponse à la demande, a émis des 
déclarations vagues concernant l’argent 
en question, sans expliquer de manière 
satisfaisante pourquoi les fonds reçus 
devraient être considérés comme des 
produits, des avantages, des instruments 
ou des biens liés au terrorisme. Elle 

explique que les documents bancaires 
fournis par les requérants n’ont fait 
l’objet d’aucune contestation, et la 
conclusion en est que l’argent provient 
de sources légitimes. Elle précise 
qu’au moment de cette demande, il n’y 
avait plus de risque de dissipation des 
fonds car ils étaient déjà soumis à une 
ordonnance de gel, et que M. Ellayah 
avait parfaitement le droit de demander 
l’annulation de cette ordonnance de 
restriction, même en présence d’une 
enquête en cours.

Mais essentiellement, elle nous rappelle 
qu’il s’agit d’une procédure civile, que la 
FIU a l’obligation de respecter. La notion 
de procès équitable implique également 
le droit à une procédure contradictoire. 
Le droit à une procédure contradictoire 
comprend le droit d’être présent, le droit 
de savoir quels éléments de preuve on doit 
réfuter, le droit de commenter les éléments 
de preuve et les observations déposées, en 
vue d›influencer la décision de la Cour.

La FIU n’a pas informé M. Ellayah, son 
épouse et sa société des infractions qui 
les concerneraient, telles qu’elles ont 
été identifiées, ni de la manière dont 
les fonds constitueraient un produit, un 
avantage ou un bien lié au terrorisme. M. 
Ellayah, son épouse et sa société n’ont 
donc pas eu la possibilité raisonnable de 
présenter des preuves devant le tribunal 
et ont été désavantagés. De plus, la FIU 
n’a pas divulgué de manière complète et 
franche les faits importants. Les avoirs 
et comptes ont donc été conséquemment 
dégelés, et la politesse du juge cache 
un outrage et la gravité des faux-pas 
de la FIU, qui enfreint la Constitution 
et induit la Cour en erreur. Il ne s’agit 
pas simplement d’une annulation basée 
sur un point technique, comme la FIU 
voudrait le faire croire.

Dans un revirement de situation qui 
n’est certainement pas le fruit du 
hasard, M. Ellayah a été arrêté le 15 
septembre 2023 par l›ICAC pour des 
faits datant de 2019 et 2022 concernant 
le projet my.t Money, des faits dont 
l’ICAC avait déjà connaissance depuis 
un certain temps. Vont-ils encore utiliser 
la procédure « ex parte » sans raison 
valable ?

L’obligation pour la FIU et l’ICAC
de respecter la notion de procès équitable

Affaire	Constituency	Clerk

Simla Kistnen : 
« La justice tarde »
La veuve de Soopramanien 
Kistnen, Simla, a réclamé 
des dommages de Rs50 
millions à l’ancien ministre 
du Commerce, Yogida 
Sawmynaden, dans le cadre 
de l’affaire d’emploi fictif 
allégué. L’affaire a été 
entendue à la Cour suprême 
le jeudi 21 septembre 2023. 
Simla Kistnen devra une fois 
de plus patienter jusqu’au 28 
mai 2024 pour son procès.

Contactée par téléphone, elle 
affirme que c’est difficile pour 
elle d’attendre que justice soit 
faite, et que cela prend trop de 
temps. « La justice tarde », dit-
elle, en s’y résignant toutefois. 
Elle a perdu son époux il y a 
de cela trois ans, et jusqu’à 
présent, aucun verdict n’a été 
rendu. Alors que l’affaire a 
été renvoyée au 28 mai 2024, 
elle ne sait pas si le verdict 
sera rendu ou non, et se sent 
dans le flou total. Selon elle, il 
est aberrant qu’une personne 
ayant perdu son époux dans 
des circonstances tragiques 
doive attendre aussi longtemps 
pour que justice soit faite.

« Ma vie n’est plus la même 
depuis la perte de mon époux. 
Je vis dans l’espoir de voir 
le bout du tunnel. Je dois 
m’occuper de mon fils qui 
entame les préparatifs pour 
les examens du HSC. C’est 
difficile. Je n’ai pas d’autre 
choix que d’attendre le verdict 
pour pouvoir décider de la 
marche à suivre », conclut-
elle.

Par Me. Penny HACK
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Être en bonne santé est primordial 
pour notre survie. Arborant sa 

blouse blanche, stéthoscope autour 
du cou, Roma Dewan nous livre son 
parcours et sa passion en tant que 
médecin généraliste. Elle a toujours 
eu un penchant pour la médecine, cela 
remonte à son enfance. Son père est 
enseignant dans un collège et sa mère 
est femme au foyer. Elle a également 
un frère. Cette habitante de Centre-de-
Flacq gère son propre cabinet médical à 
Bramsthan et Centre de Flacq.

Elle fait aussi des consultations à la 
Pharmacie Moka. Elle est présent 
Pharmacie Harris à Centre de Flacq, 
Bramsthan Pharmacy à Bramsthan 
et Pharmacie de Moka à Moka. Le 
medecin fait également des consultation 
a travers l’ile.

Roma nous retrace son parcours 
éducatif. Ancienne élève du Queen 
Elizabeth Collège, elle a par la suite 
étudié la médecine à la Guangxi 
Medical University, en Chine. Après 
cinq ans d’études, elle est revenue à 
Maurice en 2012 pour un stage d’un an 
et demi à l’hôpital de Flacq. Ensuite, 
elle est repartie en Chine en 2015 pour 
se spécialiser en pédiatrie. De retour 
au pays en 2018, elle a exercé dans 
un cabinet médical privé à Bramsthan. 
Depuis, elle dispense des consultations 
à la fois dans son cabinet et à domicile 
à travers l’île.

Elle s’implique auprès de plusieurs 
ONG et associations, et participe 
également très activement aux visites 
médicales gratuites dans toute l’île. 
Auteure de plusieurs articles de 
journaux sur la santé, le Dr. Dewan 
est une ardente défenseuse des bonnes 
pratiques médicales, et a également 
pris la parole à la radio pour discuter de 
diverses questions de santé. En outre, 
elle a reçu le ‘Doctor Achievement 
Award’, en reconnaissance de ses 
services exceptionnels et de sa 
contribution à la société, par le groupe 
MAAAJ, pour les années 2022 et 2023.

Interrogée sur les raisons pour lesquelles 
elle a choisi la profession de médecin, 
le Dr. Roma Dewan nous explique que 
depuis le secondaire, elle souhaitait 
exercer ce métier pour venir en aide 
aux personnes en difficulté, et pour 
elle, il n’y avait pas d’autre moyen de 
le faire. Elle a toujours aspiré à cette 
carrière et attendait les résultats du HSC 
pour confirmer son choix. Les défis liés 
au financement de ses études étaient 
nombreux, mais cela demeurait son 
premier choix de carrière.

Elle nous explique que le parcours d’un 
médecin n’est pas aussi aisé qu’on 

pourrait le penser. Elle a dû surmonter 
de nombreuses difficultés pour atteindre 
cette étape de sa vie. Tout d’abord, elle 
avait des inquiétudes quant à la manière 
dont elle pourrait débuter sa carrière, car 
elle venait de terminer ses études et de 
rentrer au pays. Elle ne souhaitait pas 
travailler dans le secteur public, mais 
elle désirait se faire connaître à tout prix. 
Dans toute profession, il est inévitable 
de rencontrer des hauts et des bas, et il 
en a été de même pour Roma Dewan. 
La généraliste évoque une lutte acharnée 
pour se faire un nom dans un domaine où 
il y a sans cesse de nouveaux médecins.

Son plus grand défi a été de convaincre 
les personnes de son entourage de son 
choix de carrière. Ouvrir son propre 
cabinet n’a pas été une tâche facile non 
plus, mais ses parents l’ont toujours 
soutenue dans cette démarche. « Je 
ne regrette rien et suis extrêmement 
heureuse de ce que je fais », nous 
confie-t-elle.

Sa source de motivation ne se limite 
pas à ses parents, mais inclut aussi ses 
patients. Elle se sent davantage motivée 
lorsque ses patients sont satisfaits des 
services qu’elle leur offre. Le fait de 
les soulager constitue sa plus grande 
satisfaction. L’une des plus grandes 
difficultés auxquelles elle a dû faire 
face a été la pandémie de Covid-19. 
Le Dr. Roma Dewan indique que le 
confinement a été une période vraiment 
difficile.

« Pendant le confinement, j’ai effectué 
de nombreuses visites à domicile chez 
des patients qui en avaient besoin, 
malgré le risque de ramener le virus à 
la maison, et d’infecter mes proches. 
Je considérais que c’était mon devoir 
de continuer à exercer en tant que 
médecin, tout en prenant les précautions 
nécessaires. Pouvoir recevoir des soins 
médicaux dans le confort de leur foyer 
a été un énorme soulagement pour de 
nombreux patients. La passion d’aider 
les gens l’emportait sur tout le reste. Je 
suis ravie d’avoir pu aider ces personnes 
en ces temps difficiles », raconte-t-elle.

Son message à la nouvelle génération : 
« Que ceux qui souhaitent faire carrière 
en médecine soient prêts à s’investir 
pleinement, car cela demande beaucoup 
de concentration et de persévérance. 
Il faut également comprendre que les 
études sont extrêmement exigeantes, 
mais il faut faire des efforts pour en 
récolter les fruits. Ce n’est pas un métier 
que l’on peut exercer à temps partiel, 
car il demande un engagement à 100 %. 
C’est aussi une grande responsabilité », 
conclut-elle.

Anouskha Bhugaloo

Dr.	Roma	K.	Dewan	:	
« Le soulagement de mes 
patients est l’une de mes 

plus grandes satisfactions »

Maulana Shah Anas Noorani 
Siddiqui est arrivé à Maurice le 
jeudi 21 septembre à 9h10 par 
un vol d’Emirates, et quittera le 
pays le lundi 2 octobre 2023. Les 
dirigeants du comité organisateur, 
le ‘Halkae Quadria Ishaat-I-
Islam’, lui ont réservé un accueil 
en grande pompe à son arrivée à 
l’aéroport SSR à Plaisance.

Voici l’itinéraire de Maulana Shah 
Anas Noorani Siddiqui :

•  Dimanche 24 septembre : Esha 
et Waez à Masjid Al Madinah 
de Camp-Fouqueraux, en 
collaboration avec les autres 
mosquées de la région.

•  Lundi 25 septembre : Esha 

et Waez à Masjid Bagh-E-
Muhammadi, Route Royale, 
Triolet, en collaboration avec 
d’autres mosquées du Nord.

•  Mercredi 27 septembre : Eid 
Milad-un-Nabi à la Jummah 
Masjid, Port-Louis, après Asr.

•  Jeudi 28 septembre : Eid Milad-
un-Nabi à l’Aleemiah College à 
partir de 10h.

•  Jeudi 28 septembre (soir) : 
Waez à Masjid Himayate Islam, 
L’Avenir St-Pierre.

•  Vendredi 29 septembre : Salât-
ul-Jummah à la Jummah Masjid, 
Port-Louis.

•  Samedi 30 septembre : Esha et 
Waez à Masjid Sayyadina Abdul 

Qadir Jilani RA, Pont-Blanc, 
Flacq, en collaboration avec les 
mosquées de l’Est.

•  Dimanche 1er octobre : Esha et 
Waez à la Mosquée Abu Bakr 
Siddique (RA), Vallée-Pitot, 
en collaboration avec d’autres 
mosquées de la capitale.

•  Lundi 2 octobre : Départ à 
l’aéroport SSR à 21h50.

Maulana Shah Anas Noorani Siddiqui à Maurice Un appel pour que les politiciens ne 
prennent pas la parole lors des célébrations 
L’appel est clair et précis : aucun discours politique ne 
doit être autorisé lors des événements liés à la célébration 
du ‘Yaum-Un-Nabi’, qui sera observé le 12 du mois Rabi-
Ul-Awwal du calendrier islamique, soit le 28 septembre.

Dans des communiqués émis le 18 septembre par le 
‘Sunni Ulamah & Aïmmah Council’, son président, le 
Maulana Shameem Khodadin, rappelle à la ‘Sunni Razvi 
International’ et au ‘Halkae Quadria Ishaat-I-Islam’ 
(Collège Aleemiah) de ne pas donner la parole aux 
politiciens lors des célébrations. Il fait également appel 
aux organisateurs pour qu’ils veillent à réserver des places 
spéciales aux ‘Ulamah’ et aux ‘Haafeez’, et les exhorte à 
prévoir du temps de parole pour les Ulamah mauriciens, 
afin qu’ils puissent prononcer des discours en créole.

Par ailleurs, lors de son sermon du vendredi, l’Imam 
Zaheer Peerbux a également plaidé en faveur 
de l’interdiction des discours politiques lors des 
célébrations.

Yaum-un-nabi
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Libre Expression

Note : Les points de vue exprimés dans la rubrique ‘Libre Expression’  
            ne reflètent pas nécessairement ceux de la rédaction

The International Day of Peace 
celebrated annually on September 
21 is devoted to strengthening the 

ideals of peace, both within and among 
all nations and peoples. The theme for the 
2023 observance is “Actions for peace: Our 
ambition for the #Global Goals.” 

The right way to commemorate this 
auspicious day is to reflect on the challenges 
the world peace is faced with and come 
up with innovative and creative solutions 
to make this world a better place for our 
succeeding generations. The most immediate 
threats to global peace emanate from mainly 
climate change and racism; as well as from 
presence of poverty, denial of democratic 
and political rights and yawning gap 
between haves and have-nots. Developing 
a true understanding of nature and interplay 
of these threats constitutes a first necessary 
step towards eradicating them.

Many of today’s problems derive from 
the fact that the world in which we live is 
rapidly becoming one world. Mankind must 
inevitably learn to live close together in 
intimate contact with each other. In other 
words, they must become a true brotherhood. 
Islam proclaims a universal brotherhood of 
man:

“And hold fast, all together, by the rope of 
Allah and be not divided; and remember 
the favour of Allah which He bestowed 
upon you, when you were enemies and He 
united your hearts in love, so that by His 
grace you became as brothers; and you 
were on the brink of a pit of fire and He 
saved you from it. Thus, does Allah explain 
to you His commandments that you may be 
guided.” 

The goal of peace can be advanced through 
collaborative approach, which is inclusive 
and participatory in nature. This requires 
many adjustments.

Racism is a problem that affects people 
of all ages, cultures, ethnicities, religions, 
and backgrounds. It has far-reaching 
implications for individuals and societies, 
hindering progress on the achievement of 
the Sustainable Development Goals (SDGs). 
The fight against racism is basically a battle 
between ideas, hearts and minds. The 
tendency to single out people on the basis 
of their religion, ethnicity, colour and race 
must end.  

In the context of faith, racism is also a 
violation of the core principles of most 
religious traditions that emphasize the value 
of diversity, equality, equity, and justice. As 
such, it is important to engage the whole 
nation from a faith perspective in combating 
racism and promoting a sustainable future 
for all.

The Covid-19 pandemic has led to an 
increase in racism and discrimination toward 
individuals and communities, particularly 
faith communities. Suspicion, discrimination, 
and outright hatred towards Muslims 
have reached “epidemic proportions,” in 

certain countries. In 
both developed and 
developing nations, 
racism is a major 
source of inequality, 
especially in areas 
such as education, 
e m p l o y m e n t 
opportunities, and 
access to healthcare. 

The SDGs seek to promote peaceful, 
just, and inclusive societies, as well as 
equitable access to the fundamental rights 
and freedoms that all human beings need 
to thrive. SDGs Il and 17 are particularly 
relevant in the prevention and eradication 
of discrimination and racism; the promotion 
of inclusive, safe, resilient, and sustainable 
urbanization; and the advancement of 
collaboration and partnerships among 
religious and faith communities, civil 
society, governments, businesses, and other 
sectors of society.

Besides, the importance of combatting 
climate change is a way to protect and 
promote peace throughout the world.  
Climate change causes clear threats to 
international peace and security. Natural 
disasters displace three times as many 
people as conflicts, forcing millions 
to leave their homes and seek safety 
elsewhere. The salinization of water and 
crops is endangering food security, and the 
impact on public health is escalating. The 
growing tensions over resources and mass 
movements of people are affecting every 
country on every continent. 

The engagement of all stakeholders is key 
to ensuring effective actions towards the 
achievement of the SDGs and the eradication 
of racism. All stakeholders must empower 
and build upon their creativity, energy, 
and innovative thinking in addressing the 
world’s most pressing issues by facilitating 
platforms for meaningful engagement 
- such campaigns, policy discussions, 
coalitions, and collective efforts.

To conclude, I will add that to attain the 
objectives set for our ambition for the 
#Global Goals and the SDGs, the adoption 
of dialogue, accommodation and respect 
for dissent lays the necessary foundation 
to empower communities and people to 
join their forces for the shared wellbeing 
of humanity. It also means that investments 
need to be made in areas of fighting poverty, 
hunger, unemployment, building human 
resources, enhancing people’s access to 
education and justice, reducing gender 
disparities and population growth, ending 
violence, and putting in place sustainable 
structures to spearhead dialogue among 
followers of different cultures and religions. 
While celebrating the International Day of 
Peace, we must make a vow to leave no 
stone unturned to make this world a place 
worth living in. It calls for redoubling of 
our efforts. Failure in this context is not an 
option any more.

International Day of
Peace 21 September 2023

MAdAM Rose
That rainy night, she woke up by a sudden sound,

She has to be reminded that she must always be duty bound.
She opened her drawer and stared at the three boxes,

Her uncertainty principle leads her to all sorts of paradoxes,
Her entire life packed in them as a secret treasure,

Her fantasy and enjoyment which she never had to measure.
Her childhood, her rosy days and golden moments,

Something new not to discover but all she wanted was to 
revive her ailment.

She remembers how she used to be so famous,
So-called Madonna, a lover or a merchant,

Now as a retired person, having feelings which seem to be dormant.
Her white hair chain her from the thrill of the ecstasy of youth,
Desperately, she mirrors herself with what was left in her cruth.

Eventually, she feels that pride,
For everyday she lived like a bride.

       Gita RamEssuR

Democracy Watch mauritius

Libya: Parallel governments, fighting and 
bad governance in the face of a major storm 

lead to 11000 to 20,000 deaths!

The overall situation in Libya is 
complicated by deep political fractures 
in the country of 7 million people that 
has lacked a strong central government 
and has been embroiled in conflict on 
and off since a NATO-backed uprising 
that toppled Gaddafi in 2011.

A recognized Government of National 
Unity (GNU) is based in Tripoli in the 
west, while a parallel administration 
operates in the east, including Derna.

The storm Daniel hit Greece as 
well as Libya. But in Greece which 
has good infrastructures, “there 
were only 6 deaths, while in Libya 
11,300” (Salah Aboulgasem, 
Islamic Relief, Al Jazeera).

Derna has borne the brunt of the 
disaster, its Mayor Abdulmenam al-
Ghaithi now estimating the number 
of deaths in the city could reach 
between 18,000 to 20,000.

What caused  the floods  in Libya 
in 2023?

Heavy rains from Mediterranean 
storm Daniel caused deadly flooding 
across eastern Libya. The floods 
destroyed two dams, sending a wall 
of water several meters high through 
the center of Derna, destroying entire 

neighborhoods and sweeping people 
out to sea

Bad governance and neglect

The two governments are backed by 
different militias and international 
actors. The lack of a strong central 
government has resulted in the neglect 
of crucial infrastructure. 

Four examples of bad governance 
which should never happen: Money 
for upgrading and upkeep of these 
2 dams was never spent on the 
works (Left unspent? Stolen?). Many 
citizens noticed cracks in these 
dams, sounded the alert and notified 
authorities. Their observations 
were IGNORED (“we have better 
things to do”?  (like fighting the 
opposition government? Making 
money??). Unlike our data collection 
and system of Cyclone warnings, 
so efficient in Mauritius, there 
were no warnings at ALL in Derna. 
Furthermore the simple technical 
action of opening valves to allow 
surplus of water to flow out of a dam 
in case of pending flooding was never 
put in practice.

 A lesson for all governments. True, 
a negative lesson, BUT A LESSON 
NEVERTHELESS!

By Bashir Nuckchady
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Parineeti Chopra & Raghav Chadha wedding

Priyanka Chopra and Maltie 
to attend without Nick Jonas 

Nick Jonas will reportedly 
be skipping Parineeti 
Chopra and Raghav 
Chadha’s big destination 
wedding set to take place 
in  Udaipur,  Rajasthan  this 
weekend.

Parineeti Chopra and Raghav 
Chadha will reportedly 

be tying the knot in a 
grand destination wedding 
ceremony this weekend. The 
couple was spotted arriving at 
the Delhi airport on Sunday 
in coordinated outfits and 
were seen smiling as media 
persons congratulated them 
on their impending wedding. 
Reportedly, Parineeti and 

Raghav’s wedding will be 
a close knit affair and will 
be attended by close family 
members and friends of 
the duo. While Parineeti’s 
cousin Priyanka Chopra is 
also expected to attend the 
festivities, brother-in-law 
Nick Jonas will reportedly 
give the festivities a miss.

Jawan actress Nayanthara puts rumours of 
being upset with director Atlee to rest

Just a couple of hours ago, Nayanthara grabbed headlines about being 
upset with atlee over Jawan treatment. However, that does not seem 
to be the case. Check out Nayanthara’s latest Instagram story below...

Nayanthara wishes Jawan director 
Atlee on his birthday

The lady superstar took to her Instagram han-
dle and shared a collage of BTS from the sets 
of Jawan. It features her and Atlee together. 
The snaps are from their shoot of the metro 
scene. Nayanthara writes, «Happy Birthday 
Atlee, so proud of u.» (sic). 

Recently, Nayanthara made headlines for al-
legedly being upset with Atlee. A Hindustan 
Times report claimed that Nayanthara was 
unhappy because her role was chopped in 

the movie. Furthermore, the report claimed a 
source saying that Nayanthara felt the mov-
ie was made to look more like a Shah Rukh 
Khan and Deepika Padukone starrer than 
otherwise. Deepika›s role looked more like 
a full-fledged one than a cameo appearance. 
It said that Nayanthara was pissed about the 
same. She has a huge fan base down in the 
South and Nayanthara seems unhappy with the 
treatment of the film. However, it looks like 
all is fine between Atlee and Nayanthara. The 
actress› birthday wish might be considered as 
the same, don›t you guys feel so?

Alia Bhatt reveals the best part 
about going on foreign trips 
with Raha and Ranbir Kapoor

Alia Bhatt recently returned to Mumbai with Ranbir Kapoor. 
The duo with their daughter Raha Kapoor, went on a vacation 
to New York. The actress and the actor are handling parenting 
duties like pros. They make sure that either one of them is with 
Raha at all times. Now, talking about their trip abroad, Alia has 
revealed why she takes Raha abroad and not in and around the 
country and that’s the best part of their foreign trips. 

The National Award-winning actress reveals that she looks 
forward to her trips with Raha Kapoor and Ranbir Kapoor 
abroad the most because the cities they visit have less population 
as  compared  to Mumbai. While  talking  to  InStyle Australia, 
Alia shares that she enjoys taking a stroll in the park with her 
daughter Raha which she cannot do in Mumbai. 

Alia says that she and Ranbir Kapoor cannot really do that 
in India. Alia shares that it becomes a little complicated for 
her or Ranbir to take Raha out and about in the country. 
Naturally, because paparazzi follow them around everywhere 
and while they oblige with requests to no click pictures, others 
might not do so. The quality time might also be affected if fans 
keep thronging around their little daughter to see a glimpse of 
her. There›s a lot of curiosity around Raha in the media and 
netizens.  So,  walking  around  and  watching  Raha  fall  asleep 
in the pram or taking her to cafes and shopping, is what Alia 
enjoys on her trip to foreign cities. “I put her in my little carrier 
and she’s just like, strapped onto me. That’s something that I 
really cherish,” the doting mother says.

Diwali 2023 will belong to Salman Khan. Tiger 3 is coming 
to the marquee loaded with action, thrill, exotic locales and 

jaw-dropping stunts from the lead pair. The additional bonus is the 
presence of Shah Rukh Khan as Pathaan. Salman Khan fans know 
that Tiger 3 is a huge franchise, and a critical movie for the superstar 
after debacles like Kisi Ka Bhai Kisi Ki Jaan, Antim and others. 
Given that Salaar is now pushed indefinitely, fans are hoping that 
promotional content of Tiger 3 drops sooner than expected. There 
are rumours that a teaser might come in the next few days. 

Salman Khan and Katrina Kaif 
film promotions to begin 

sooner than expected?

Tiger 3
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Un plan et puis c’est tout. Dans la 
bande-annonce très attendue de Aqua-

man et le Royaume perdu, dévoilée ce jeu-
di par la Warner, Amber Heard fait une mi-
cro-apparition qui dure à peine deux sec-
ondes. Une manière de démentir les rumeurs 
selon lesquelles la comédienne avait été rem-
placée. Mais pas d’éteindre les polémiques 
au sujet de sa participation au blockbuster 
qui sortira en décembre prochain.

Si vous avez manqué le début, Amber Heard 
avait un rôle central dans le premier vo-
let puisqu’elle incarnait Mera, la princesse 
venue du royaume de l’Atlandide qui tombe 
sous le charme du superhéros joué par Jason 
Momoa. Leur rencontre explosive était au 
cœur de l’intrigue, prétexte à de nombreuses 
scènes d’action spectaculaires jusqu’au hap-
py end de rigueur.

Dans la bande-annonce dévoilée ce jeudi, 
son personnage semble quasi-absent de 
l’intrigue. Et pourtant : dès les premières 
secondes, Aquaman explique vivre 
heureux avec sa femme – qu’on ne voit pas 
– et leur beau bébé. Puis il passe le plus 
clair de son temps avec Orm Marius, son 
frangin aquatique joué par Patrick Wilson. 
Ce n’est que bien plus tard qu’on retrouve 
Mera, en train de briser la paroi d’une 
prison de verre…

Le réalisateur James Wan assure que la 
faible présence à l’écran d’Amber Heard 
est pur choix scénaristique : «J’ai toujours 
dit que le premier Aquaman racontait 
le voyage de Arthur et Mera. Et que le 
deuxième parlerait de Arthur et Orm. Le 
premier était un mélange de romance, 
d’action et d’aventure. Le deuxième 
un mélange de bromance, d’action et 
d’aventure. Je n’en dirais pas plus.»

Aux dernières nouvelles, Amber Heard n’au-
rait pas plus de 10 minutes de présence dans 
le film. Sera-t-elle conviée à en assurer la 
promo et à poser sur un prochain tapis rouge 
? Mystère. Depuis sa défaite judiciaire, elle 
est partie vivre en Espagne avec sa fille et 
n’a aucun projet officiel à Hollywood. Sa 
dernière apparition publique remonte au 
Festival de Taormina, en juin dernier, pour 
présenter le film indépendant In the Fire.

Aquaman	2

Amber Heard
 gommée?

Instagram

Rihanna dévoile le visage 
de son deuxième bébé

Près de deux mois après la naissance de leur 
deuxième fils, né le 1er août dernier, Rihanna et 
ASAP Rocky ont pris la pause à l’occasion 
d’une séance photo, dévoilant pour la première 
fois la bouille du petit Riot Rose Waze.

Accompagné de leur fils aîné RZA Athelston, 
un an, le couple et le petit dernier de la bande 
ont multiplié les clichés. L’occasion de voir 
la famille sous tous les angles, que ce soit 
tous les quatre, à deux ou à trois.

Plusieurs clichés ont logiquement 
été consacrés à Riot Rose Waze. Le bébé 
apparaît ainsi successivement en solo, 
allongé sur un lange, ou bien entouré de ses 
parents, tout sourires.

Avec ce deuxième enfant, Rihanna fait tout 
plus vite. Elle avait en effet attendu plus 
de six mois pour dévoiler le visage de son 
premier fils, et un an avant de partager le 
prénom de ce dernier. Pas question cette fois 
de perdre de temps. 

Depuis quelque temps, Katy Perry lève le pied pour adopter une 
vie plus stable. L’interprète d’I kissed a girl, qui officie comme 
juge dans American Idol, a décidé de consacrer plus de temps à sa 
famille, et notamment à sa fille Daisy, qu’elle a eue avec Orlando 
Bloom. Cela ne signifie pas pour autant qu’elle reste inactive sur 
le plan des affaires.

Conformément aux récentes rumeurs, Katy Perry vient de céder le 
catalogue musical de ses cinq albums sortis chez Capitol Records 
à Litmus Music, pour la coquette somme de 225 millions de dol-
lars. Voilà qui devrait permettre à la famille de voir venir !

Les disques concernés sont sortis entre 2008 et 2020 : One of the 
Boys, Teenage Dream, PRISM, Witness et Smile.

« Katy Perry est une créative visionnaire qui a eu un impact majeur 
dans les domaines de la musique, de la télévision, du cinéma et de 
la philanthropie », a déclaré dans un communiqué Dan McCarroll, 
cofondateur et directeur artistique de Litmus, que la chanteuse 
a connu lorsqu’il était président de Capitol Records. « Je suis très 
honoré de m’associer à nouveau avec elle et d’aider Litmus à gérer 
son incroyable répertoire. »

La chanteuse se prépare également à mettre un terme à sa 
résidence à Las Vegas commencée en décembre 2021.

À 38 ans, la chanteuse a déjà une carrière bien chargée : quatorze 
People’s Choice Awards, cinq MTV Video Music Awards, quatre 
Teen Choice Awards, quatre NRJ Music Awards, six MTV Europe 

Music Awards, cinq American Music Award et un BRIT Awards. 
Katy Perry consacre également beaucoup de temps à ses activités 
philanthropiques, que ce soit pour la protection et le bien-être des 
enfants ou contre l’homophobie.

Katy Perry cède les droits de son catalogue musical 
pour 225 millions de dollars

Sophie	Turner	et	Joe	Jonas	divorcés

La guerre déclenchée, leurs deux filles prises au piège
Dans l’affaire de divorce entre Joe 
Jonas et Sophie Turner, leurs deux filles 
sont au centre de l’affaire. Aucun des 
parents ne veut lâcher prise. 

Cette affaire a commencé au début de ce 
mois de septembre 2023. En effet, Joe 
Jonas, 34 ans, a demandé le divorce, en 
Floride. Notons que Joe Jonas et Sophie 
Turner étaient mariés depuis 4 ans. Le 
couple a deux filles ensemble, Willa, 3 
ans, et DJ, 1 an. Les documents judiciaires 
de ce divorce obtenus par le Daily Mail, ce 
jeudi 21 septembre, annoncent une guerre 
autour des enfants. En effet, l’actrice 
de Game of Thrones poursuit actuellement 
le chanteur afin de ramener leurs enfants 
au Royaume-Uni. Sophie Turner parle 
«d’enlèvement» des enfants. Notons que 

Joe Jonas a en sa possession les passeports 
de leurs filles et ne veut pas les céder.

Après cette annonce, un représentant de Joe 
Jonas a fait une déclaration au Daily Mail. 
«Il s’agit d’un malheureux désaccord 
juridique suite à un mariage qui se 
termine malheureusement. Lorsque 
des termes tels que « enlèvement » sont 
utilisés, ils sont au mieux, trompeurs et, 
au pire, constituent un grave abus du 
système juridique. Les enfants n’ont pas 
été enlevés», a déclaré le représentant 
de la star. Toujours selon l’initié, cette 
action aurait été entreprise par l’actrice 
pour «déplacer la procédure de divorce 
au Royaume-Uni». Son objectif étant de 
«retirer définitivement les enfants des 
Etats-Unis».
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Chouchouter bébé et le dorloter au quotidien, c’est aussi prendre soin de sa peau. Plus fragile et délicate que celle de 
l’adulte, elle a plus que jamais besoin d’être soignée, nourrie et hydratée chaque jour, avec des produits adaptés à son 
corps et visage. Lait hydratant, crème... Nos conseils pour faire votre choix.

Soins,	lait,	crèmes...	

Comment bien hydrater la peau de son bébé ?

Hydratation particulière
La peau des bébés est extrêmement fragile. En cause 
: une immaturité cutanée. Elle se reconnaît par 
plusieurs aspects :

- La couche cornée est très fine, donc perméable aux 
agents chimiques et aux rayons solaires jusqu’à 
l’âge de 4 ans environ ;

- Le film hydrolipidique est mince et peu résistant 
et donc particulièrement exposé aux agressions du 
vent, de la chaleur ou du froid et aux frottements 
des vêtements ;

- La peau sécrète peu de sébum et de sueur, 
entraînant une mauvaise régulation thermique, 
un dessèchement et une difficulté à éliminer les 
toxines ;

- La production de mélanine est moins élevée chez 
bébé, ce qui explique que sa peau soit moins 
pigmentée, plus claire et donc extrêmement 
sensible aux rayons ultraviolets.

Constamment exposé, l’épiderme de bébé reste 
vulnérable et ne peut jouer pleinement son rôle de 
bouclier défensif (fonction barrière). Pour l’aider à se 
défendre, l’hydratation de la peau est essentiel.

une routine pour bien hydrater la peau de bébé
Soumise jour après jour aux diverses attaques 
environnementales, la peau d’un nourrisson a besoin 
d’être hydratée assidûment pour préserver toute 
sa souplesse. Elle nécessite alors l’utilisation de 
produits spécifiques adaptés à son développement et 
à sa douceur.

Oubliez donc les produits pour adultes, trop agressifs 
et privilégiez uniquement les soins «spécial bébé». 
Pour offrir des garanties maximales de respect de la 

peau, choisissez :

- Des formules simples ;

- Au pH neutre ;

- Testés dermatologiquement ;

- Et surtout, adapté à l’âge de l’enfant et à la zone 
ciblée (visage / corps).

Le soin basique mais ô combien indispensable reste 
l’application systématique de produit hydratant et 
nourrissant après la toilette du matin et avant chaque 
sortie pour parer bébé des agressions extérieures.

Crèmes de jour
Les crèmes de jour ont l’avantage de nourrir en 
profondeur et protéger aussi bien le visage de 
bébé que ses petites mains potelées. De texture douce 
et onctueuse, elles sont souvent plus grasses que les 
laits. Seules quelques noisettes suffisent et s’étalent 
uniformément jusqu’à pénétration totale du produit.

Laits hydratants 
Les laits hydratants s’utilisent sur toutes les autres 
parties du corps susceptibles de se dessécher. De 
texture non grasse et non collante, les laits appelés 
aussi fluides hydratants pénètrent facilement et 
rapidement.

sprays hydratants
Plus pratiques encore, les sprays hydratants peuvent 
s’appliquer n’importe où, sont facile à transporter dans 
un sac avec une absorption encore plus rapide.

Enrichie principalement en beurre de 
karité, calendula, aloe vera et en eau thermale, ces 
soins permettront de préserver toute la douceur et 
l’élasticité de la peau.

Hydratation naturelle
Certains produits naturels sont recommandés pour la 
peau délicate des peaux de bébé. Il faudra cependant 
veiller à ce qu’il soit 100 % d’origine naturel et 
sans risque pour le nourrisson. Il peut s’agir de lait 
végétal sans parfum à l’huile d’Amande douce ou 
d›huile de massage au calendula, à l›huile d›olive 
ou à l›amande douce, par exemple. Et pour le bain, 
optez pour du savon au lait d›ânesse, particulièrement 
nourrissant et adoucissant.

Quand hydrater la peau de bébé ?
L’application d’une crème ou d’un lait hydratant sur 
bébé doit avant tout être un moment de plaisir. L’idéal 
étant de masser son enfant durant quelques instants 
après son bain.

Que faire en cas de peau sèche chez le 
nourrisson ?
Si la peau de votre bébé est rugueuse, qu’elle 
présente des rougeurs ou des desquamations c’est 
peut-être les signes d’une peau sèche ou 
déshydratée. En l’absence d’une infection cutanée ou 
d’une inflammation, la peau sèche ne nécessite aucun 
traitement. De simples produits hydratants peuvent 
soulager et réconforter la peau sèche de bébé.

Vous pouvez aussi utiliser des crèmes enrichies au 
cold cream (agents actifs hyper hydratants), même en 
dehors de l›hiver.

Pour éviter la peau sèche, vous pouvez : 

- Espacer les bains ou les douches
- Éviter les bains trop chauds
- Bien hydrater bébé
- Utiliser des produits d’hygiène au pH neutre, 

sans parfum, ni savon, sans paraben...
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Au féminin

Quoi de plus agaçant que de faire du bruit à chacun de 
vos pas ? Pour se débarrasser des bruits de chaussures 
neuves, et plus particulièrement des baskets, il existe des 
solutions simples et efficaces. À vous de jouer !

Vous venez de mettre la main sur LA paire de sneakers 
tendance du moment ? Le hic : lorsque vous vous déplacez, 
tout le monde vous remarque à cause des couinements 
de vos chaussures ?  On vous l’accorde, ce petit bruit de 
grincements à chacun de vos pas peut vite devenir agaçant. 
Pour autant, pas question de se débarasser de votre nouvelle 
trouvaille. Avant des les remiser définitivement dans le 
placard, suivez nos astuces pour trouver les solutions pour 
remédier à ce désagrément.

Pourquoi ma chaussure couine quand je marche ?

Stoppez ces bruits incessants en remontant à la source du 
problème. Souvent, les semelles neuves des chaussures 
couinent, alors ne vous inquiétez pas si vous venez d’acheter 
une paire de sneakers qui fait du bruit à la première utilisation. 
L’aspect lisse de la semelle au contact du sol peut créer du 
bruit lorsque vous marchez. Autre possibilité, quand la 
semelle est mouillée, l’infiltration de l’eau dans les couches 
de la basket crée une friction dû à un excès d’humidité. 
Enfin, les frottements dans la chaussure, ou l’usure peuvent 
contribuer au bruit. Heureusement, il existe des astuces pour 
remédier définitivement à ce petit souci.

Comment faire pour que des chaussures ne couinent plus ?

- Frottez la semelle avec du papier de verre

Vos baskets sont neuves ? Votre semelle est sans doute 
trop lisse, frottez-la avec du papier de verre, afin de 
«l’user». Toutefois, allez-y doucement pour ne pas abîmer 

vos chaussures et choisissez 
un papier de verre avec un 
grain fin. Ainsi, les semelles 
accrocheront mieux le sol, et 
ne couineront plus.

- Faites sécher vos baskets

Si vous marchez sous la pluie, 
les baskets peuvent prendre 
l’eau. Les matières s›imbibent 
et cela peut abimer les baskets. 
Résultat : des couinements 
peuvent apparaître. Si c’est le 
cas, pas de panique il existe 
des solutions. Commencez 
par mettre du papier journal 
dans vos chaussures ou par les 
enrouler dedans pour absorber 
l›humidité. Vous pouvez 
également laisser les chaussures sécher à l’air libre en 
prenant soin d’enlever au préalable les lacets et les semelles 
intérieures. Faites les sécher ensuite contre un mur au soleil 
tête en bas. Vous êtes ultra pressée ? Optez pour le sèche-
linge, mais surveillez le temps de séchage et la chaleur pour 
ne pas les abîmer.

- Mettez du talc

Retirez la semelle de la chaussure et versez du talc que vous 
laisserez agir durant 5 minutes avant de remettre la semelle. 
Son action absorbante pourra aider à résorber les problèmes 
d’humidité et à limiter les frottements qui peuvent provoquer 
les bruits. Si vous n’avez pas de talc sous la main, l’astuce 
marche aussi avec de l’amidon de maïs ou de la levure 

chimique. Malin, non ? Essayez 
ensuite vos chaussures pour voir 
si le bruit a disparu !

- Utilisez du WD-40

Le talc n’est pas efficace ? Vous 
pouvez aussi utiliser du WD-
40 ou du silicone en spray. Si 
ces produits sont efficaces pour 
graisser une porte ou l’empêcher 
de grincer, ils peuvent également 
agir sur les couinements de vos 
chaussures. Après avoir repéré 
d’où venait le bruit, enlevez 
les semelles des chaussures et 
vaporisez délicatement le WD-
40 ou le silicone à l’intérieur des 
baskets. Des produits à utiliser 
avec précaution !

- Entretenez vos chaussures

Afin d’assurer la durabilité des baskets, surtout si elles sont 
en cuir, il faut les entretenir régulièrement. Le cuir s’assèche 
et grince s’il est mal entretenu. Frottez de manière périodique 
le cuir avec un produit d’entretien pour le graisser. Optez pour 
une routine de nettoyage et d’entretien avec des produits de 
qualité pour préserver les matières. Pensez toujours à cirer 
vos baskets sur un cuir propre avec un produit contenant de 
la cire d’abeille. Enfin, remède ultime, ne portez pas la même 
paire de baskets deux jours d’affilé, laissez vos chaussures 
se reposer et profiter de l’aération naturelle. Vos baskets bien 
entretenues ne couineront plus et vous les conserverez plus 
longtemps. Pensez-y !

Comment rester tendance quand les 
températures grimpent ? Surfant 
allègrement  sur  la mode  du masculin-
féminin,  le  tailleur  bermuda  est  la 
déclinaison  logique  de  son  cousin,  le 
tailleur pantalon. Comment bien le 
choisir ?

Les femmes piochent dans le vestiaire 
masculin pour créer de jolis looks en 
s’affranchissant des codes. C’est Gabrielle 
Chanel qui a ouvert la voie, dans les 
années 1920, en proposant aux femmes 
de s’émanciper avec le style “masculin-
féminin”. Plus tard, c’est le couturier Yves 
Saint Laurent qui fit sensation en 
présentant le premier smoking pour 
femme, devenu depuis une référence en 
matière d’allure et d’élégance. Le tailleur 
pantalon est aujourd’hui un basique 
du vestiaire féminin qui nous inspire 
invariablement. L’été, on le retrouve 
dans sa version raccourcie. D’ailleurs, 
le tailleur bermuda envahit les portants 
de vos marques préférées sous toutes les 
formes et toutes les matières. À vous de 
choisir.

Quel  modèle  de  tailleur  bermuda 
choisir ?

Commencez par choisir la bonne 
longueur de bermuda en fonction de votre 
taille. Si vous êtes grande, laissez-vous 
tenter par un bermuda qui arrive au niveau 

des genoux. En revanche, les plus petites 
pourront jeter leur dévolu sur un modèle 
mi-cuisses. En termes de style, plusieurs 
possibilités s›offrent à vous selon vos 
envies du moment. Du côté des vestes, le 
traditionnel blazer croisé fait toujours 
référence, ainsi que la veste avec un ou 
deux boutons. Le soir, n’hésitez pas à 
sortir la veste à épaulettes manches 3/4 qui 
fera toujours sensation. Pour les bermudas, 
vous aurez le choix entre des modèles 
élastiques à la taille ultra pratique, des 
ceintures intégrées à nouer et assorties au 

tissu du bermuda, et enfin, les modèles à 
plis plats pour plus de chic et d’élégance.

Tailleurs bermuda : les couleurs et 
matières tendance à adopter

Misez sur les couleurs pastel très en 
vogue cette saison, mais également les 
nuances flashy pour les plus audacieuses, 
à l’instar du rose fuchsia, de l’orange ou 
du bleu Klein. Pour celles qui préfèrent 
rester dans des tons plus neutres, le blanc, 
le noir, le bleu marine, le gris perle, ou 
encore les nuances de rose poudré sont 
toujours de bonnes options pour une allure 

parfaite au bureau comme en soirée. Côté 
matières, en cas de fortes chaleurs, optez 
pour le lin : très apprécié pour son aspect 
thermorégulateur, il donne une sensation 
de fraîcheur en été, alors ne vous en privez 
pas. Autre option : les mélanges de coton 
et de polyester très agréables quand le 
thermomètre grimpe.

Comment bien porter le tailleur 
bermuda ?

Sous la veste, vous pouvez glisser un 
t-shirt blanc pour jouer la carte de la 
sobriété, mais également opter pour 
une chemise, un débardeur à message 
pour plus de fun, ou encore un petit pull 
fluide lorsque les soirées deviennent plus 
fraîches à la fin de l’été. À vous de choisir 
en fonction de vos goûts et de la météo. 
Les rayures donnent du style, pensez-y, 
mais aussi les imprimés fleuris, ainsi que 
l’effet contrastant du tailleur bermuda 
dépareillé, un vrai plus en termes de style !

Les bons accessoires

La journée, des baskets tendance, des 
mules confortables, des ballerines, ou 
encore des sandales compensées en corde 
s’accorderont parfaitement à votre tailleur 
bermuda. Le soir, des sandales chic ou des 
escarpins, vous permettront de prendre 
de la hauteur. Ajoutez le cabas de l’été, 
un modèle en bandoulière ou encore un 
panier, et le tour sera joué !

Tailleur	bermuda

Les plus beaux modèles de LA pièce mode la plus chic de la saison

Baskets	qui	couinent

5 astuces efficaces pour éviter les bruits de chaussures
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Penne gourmandes express saumon grillé au brocolis

Cookies à la poêle
Mango smoothie

Ingrédients (4 personnes)
250g penne

1 oignon

1 gousse d’ail

2 cuil. à soupe huile d’olive

400g tomates pelées (et concassées)

1cuil. à café origan frais (ou séché)

Sel

Poivre du moulin

Étapes de préparation
- Faites cuire les pâtes à l’eau bouillante salée suivant les instructions de l’emballage 

: elles doivent rester al dente.

- Pendant ce temps, pelez et hachez l’oignon et la gousse d’ail, puis faites-les suer 
dans une sauteuse avec l’huile d’olive, 3 min à feu moyen.

- Ajoutez les tomates concassées et l’origan, salez et poivrez. Laissez mijoter 5 à 
10 min.

- Égouttez les pâtes, puis ajoutez-les dans la sauteuse et mélangez délicatement. 
Parsemez de parmesan et servez immédiatement.

Étapes de préparation
- Rincez le brocolis et prélevez ses 

têtes. Cuisez-les à la vapeur pendant 
15 min.

- Faites chauffer une poêle avec 
l’huile sur feu moyen. Placez-y 
les pavés de saumon posés du côté 
peau, et laissez cuire environ 8 

min, en vérifiant la cuisson à l’aide 
de la couleur du pavé : lorsque la 
couleur rosée a disparu dans toute 
l’épaisseur, le pavé est cuit.

- Déposez les saumons dans 2 
assiettes et placez-y les brocolis. 
Arrosez généreusement du jus 
du citron, salez, poivrez, et dégustez 
immédiatement.

Ingrédients (2 personnes)
Moitié brocolis
2 pavés de saumon avec la peau
Moitié citron
1cuil. à soupe huile
Sel
Poivre

Ingrédients (2 personnes)
80 g de farine 
1/2 sachet de levure chimique 
50 g de sucre en poudre 
50 g de cassonade 
1 cuil. à café d’extrait de vanille 
50 g de beurre 
1 jaune d’œuf 
80 g de pépites de chocolat noir 
Coulis de chocolat 
Glace à la vanille 
1/2 cuil. à café de sel

Étapes de préparation
- Chauffez le four à 175 °C (th. 5-6). Beurrez un poêlon en fonte ou bien une 

petite poêle allant au four, ou encore un petit moule rond.

- Mélangez la farine, le sel et la levure chimique dans un bol, puis réservez.

- Versez le sucre dans un saladier avec la cassonade, l’extrait de vanille et le 
beurre fondu. Mélangez le tout avec une fourchette. Ajoutez le jaune d’œuf, 
puis le mélange de farine et levure et remuez encore.

- Incorporez délicatement les pépites de chocolat à la préparation et transvasez-
la dans la poêle. Enfournez 20 min. Laissez reposer 5 min.

- Présentez le cookie garni d’une boule de glace et arrosé de coulis de chocolat.

Ingrédients (4 personnes)
4 petits avocats bien murs

1 citron

1 petit oignon blanc

Sel

Poivre

Étapes de préparation
- Pressez le jus du citron.

- Épluchez et hachez grossièrement l’oignon : mettez-le dans le bol d’un 
mixeur.

- Coupez les avocats en 2, ôtez le noyau et prélevez la chair à la cuillère : 
ajoutez-la dans le bol avec le jus de citron, du sel et du poivre.

- Mixez le guacamole et gardez au frais jusqu’au moment de servir.

Guacamole rapide

Ingrédients (4 personnes)
1 mangue

2 bananes

25 cl jus d’orange

10 cl jus citron

Étapes de préparation
1. Dans un blender, mixez 

tous les ingrédients 
jusqu’à l’obtention 
d’une texture lisse et 
onctueuse.

2. Servez votre smoothie 
à la mangue bien frais, 
décoré d’une feuille de 
menthe.

Astuces
- Pour apporter encore plus de fraîcheur à votre boisson, mélangez cinq glaçons et 

autant de feuilles de menthe à la préparation puis mixez le tout. 

- Vous aimeriez un smoothie à la mangue plus onctueux ? Ajoutez simplement 
vingt centilitres de lait de coco !
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Dans un entretien exclusif réservé 
à ‘Olga en vivo’, Lionel Messi a 

longuement discuté de sa vie à Miami, 
son passage au PSG et son après-
carrière, qu’il souhaite le plus tard 
possible.

C’est un Lionel Messi «heureux» qui 
s’est à nouveau exprimé quelques 
mois après son départ du Paris Saint-
Germain. À Miami, le champion du 
monde 2022 profite de sa nouvelle 
vie et retrouve les joies de jouer au 
football. Pour l›émission ‹Olga en 
vivo›, la ‹Pulga’ s’est longuement 
entretenu sur sa vie aux États-Unis, 
son après-carrière, mais aussi son 
histoire parisienne.

Le septuple Ballon d’Or a accepté 
de revenir sur son passage au PSG 
: «C’est ainsi que les choses se sont 

passées à Paris. Ce n’était pas ce que 
j’attendais, mais je dis toujours que les 
choses arrivent pour une raison. Même 
si je n’étais pas en forme au PSG, 
j’y ai été champion du monde. Tout 
arrive pour une raison.» Il regrette un 
peu le manque de reconnaissance au 
moment de son titre mondial : «Entre 
guillemets, c’était de notre faute si la 
France n’était pas championne. J’étais 
le seul joueur qui n’a pas été reconnu 
par le public, mais ce n’est pas grave.»

Une chose est sûre, le plaisir a été 
retrouvé en MLS, tout comme son 
niveau de jeu puisque l’Argentin est 
presque décisif à chaque rencontre : 
«Il y a des gens qui me suivent depuis 
longtemps et qui me connaissent déjà. 
Tout le monde remarque quand je 
suis heureux sur le terrain et à l’heure 
actuelle, je suis heureux.»

Un Messi « heureux » revient sur son 
épisode parisien et évoque son futur

L’UEFA dévoile l’équipe type de la 
1re journée de Ligue des champions
Comme après chaque journée de Ligue des champions, l’UEFA a dévoilé 
les 11 joueurs ayant le plus ébloui l’Europe. João Félix, Casemiro ou encore 
Achraf Hakimi ont été choisis.

Il n’y a pas eu de très grande surprise dans cette 1re journée de Ligue des 
champions, mais de belles performances ont eu lieu, à l’image de la solide 
victoire du PSG face à Dortmund (2-0), du festival offensif du FC Barcelone 
contre Antwerp (5-0), ou encore du retour gagnant d’Arsenal face au PSV 
Eindhoven (4-0). L’UEFA s’est creusé la tête, et a sélectionné les 11 joueurs 
ayant réalisé la meilleure performance lors de ces premiers matchs de 
l’édition 2023/24.

Balde après sa prolongation au Barça:
« Le rêve que j’avais depuis 

petit est devenu réalité »
Le FC Barcelone a enregistré la prolongation de contrat de son latéral 
gauche Alejandro Baldé jusqu’en 2028, et a invité le joueur à signer son 
contrat au centre d’entraînement, aux côtés du président Joan Laporta.

Alejandro Balde a renouvelé son contrat avec le FC Barcelone jusqu’en 
2028. Le défenseur de 19 ans est heureux en Catalogne et le club est 
conscient que cette perle peut lui apporter beaucoup de joie dans les 
prochaines années. C’est pourquoi il lui a offert un nouveau contrat 
pour quatre saisons supplémentaires, puisque l’ancien expirait en juin de 
l’année prochaine.

Le Barça travaillait depuis des mois sur la prolongation du défenseur, 
qui a été officialisé mercredi. Le club a annoncé la bonne nouvelle à ses 
supporters, et a invité le joueur à s’exprimer aux côtés du président Joan 
Laporta jeudi en début d’après-midi.

Le dirigeant ‘blaugrana’ a tenu à féliciter l’international espagnol dans 
un premier temps : «Tu sais ce que représente le Barça et je suis sûr que 
tu aideras les joueurs qui arrivent. Merci beaucoup, bonne chance et je te 
souhaite de réussir.»
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Dans un communiqué officiel, 
le club turinois a annoncé 
la blessure d’Alex Sandro 
lors de l’entraînement de 
mercredi. Le Brésilien devrait 
manquer plusieurs semaines de 
compétition.

Bien que la Juventus ne dispute 
aucune coupe d’Europe cette 
saison, et ait donc du temps pour 
préparer les matches de Série A, 
la blessure d’Alex Sandro est un 
vrai coup dur pour Massimiliano 
Allegri.

Le Brésilien, qui n’est pas entré 
en jeu contre la Lazio samedi 
dernier, devrait manquer plusieurs semaines de 
compétition après avoir été victime d’une blessure, 
mercredi, à l’entraînement, comme le rapporte le 
club ‘bianconero’ dans un communiqué.

«Suite à la blessure subie lors de la séance 
d’entraînement d’hier, Alex Sandro a passé des 
examens ce matin au J|Medical qui ont révélé une 

blessure de grade moyen au biceps fémoral de la 
cuisse gauche» peut-on lire, avant d’ajouter que le 
joueur réalisera de nouveaux examens dans 15 jours.

Ainsi, le défenseur de 32 ans est forfait pour le 
déplacement à Sassuolo, ainsi que la réception de 
Lecce, et pourrait même ne pas rejouer avant la 
trêve internationale, manquant ainsi le choc contre 
l’Atalanta, et le derby face au Torino.

La Juventus perd Alex Sandro 
pour plusieurs semaines

L’actualisation du classement FIFA 
réalisé ce jeudi 21 septembre suite 
aux rencontres internationales des 
dernières semaines a permis de dévoiler 
les chapeaux de la prochaine Coupe 
d’Afrique des nations, en vue du tirage 
au sort de la phase de poules qui aura lieu 
le 12 octobre.

Il y a quelques jours, les derniers qualifiés 
pour la prochaine Coupe d’Afrique des 
nations ont été devoilés, permettant 
ainsi de se projeter sur le tirage au sort 
de la phase de groupe, qui aura lieu le 12 
octobre prochain.

Voici les chapeaux complets pour la CAN 
2023, qui se tiendra du 13 janvier au 11 février 
prochain :

Chapeau 1 : Côte d’Ivoire, Maroc, Sénégal, 
Tunisie, Algérie, Égypte

Chapeau 2 : Nigéria, Cameroun, Mali, Burkina 
Faso, Ghana, RD Congo

Chapeau 3 : Afrique du Sud, Cap-Vert, Guinée, 
Zambie, Guinée Équatoriale, Mauritanie

Chapeau 4 : Guinée-Bissau, Mozambique, 
Namibie, Angola, Gambie, Tanzanie

Les chapeaux de la CAN 2023 
sont désormais connus

Le gardien de Manchester United 
a assumé ses responsabilités après 
sa terrible boulette contre le Bayern 
Munich mercredi soir en Ligue des 
champions, sanctionnant un bon début 
de match de ses coéquipiers, qui ont 
ensuite eu du mal à se relever de ce 
«coup de poignard.»

Pour son 42e match de Ligue des 
champions en carrière, le premier sous 
les couleurs de Manchester United, 
André Onana n’a pas été auteur de sa 
meilleure performance, mercredi, face 
au Bayern Munich, lors de la défaite 
des ‘Red Devils’ par 4-3. Alors que son 

équipe réalisait une 
entame de match 
parfaite avec une 
maîtrise de balle 
et des occasions, 
sa boulette sur une 
frappe anodine 
de Leroy Sané 
a complètement 
enterré ses 
coéquipiers et 
donné la confiance 
nécessaire aux 
Bavarois, qui ont 
ensuite déroulé.

Après la rencontre, le portier 
camerounais s’est expliqué au micro 
de ‘beIN Sports’, en assumant sa 
part de responsabilité : «On a fait un 
très bon match, en contrôlant le jeu 
juste avant mon erreur. Cette erreur 
a été un coup de poignard, et juste 
après on prend le deuxième.»

«Mon erreur a permis au Bayern 
de gagner ce match, nous sommes 
des grands garçons, il faut savoir 
assumer. Je suis content du travail 
du collectif, mais malheureusement, 
cette erreur ne nous a pas aidé» a t-il 
poursuivi.

André Onana prend la défaite de Manchester United pour lui

Erik ten Hag ne sait pas 
si Jadon Sancho 

rejouera pour MU
Erik ten Hag a déclaré vendredi en conférence de presse 
qu’il ne savait pas si l’ailier anglais Jadon Sancho 
rejouerait un jour pour Manchester United.

Erik ten Hag a admis qu’il ne savait pas si Jadon Sancho 
jouerait à nouveau pour Manchester United.

L’international anglais s’entraîne désormais à l’écart du 
groupe, après qu’il ait refusé de s’excuser auprès de son 
coach pour son message sur Twitter.

Le joueur de 23 ans ne fait donc plus partie des plans 
du Néerlandais, à commencer par le déplacement de 
ce samedi à Brighton, jusqu’à ce qu’une solution soit 
trouvée. 

Interrogé vendredi sur un possible retour de Sancho 
dans l’équipe, l’ancien entraîneur de l’Ajax est reste 
campé sur ses positions : «Je ne sais pas. Je suis assis ici. 
Demain, nous avons un grand match, nous entrons dans 
un moment important, avec beaucoup de matches. Je me 
concentre sur cela. (...) Le club m’a demandé de fixer 
des normes et c’est ce que j’ai fait. C’est mon travail de 
contrôler les normes.»
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EL1 - Verstappen 
retrouve ses 
aises devant 

Sainz et Norris
Max Verstappen (Red Bull) a aisément 
signé le meilleur temps des Essais Libres 1 
du Grand Prix du Japon 2023 de F1, devant 
Carlos Sainz (Ferrari) et Lando Norris 
(McLaren).

Ciel nuageux, atmosphère lourde, quelques 
traces d’humidité sur la piste et températures 
de 27°C dans l’air et 37°C sur la piste, voilà 
les conditions météo pour accueillir les 
premiers tours de roue du Grand Prix du 
Japon 2023 de F1.

Défait pour la première fois depuis le GP 
de Miami la semaine passée à Singapour, 
Max Verstappen est le premier en piste. Le 
Néerlandais ne tarde pas à se positionner en 
tête, avec un temps de 1’33»7 puis 1’33»3 
(pneus durs, blancs). Il est à noter que des 
pneus de tests pour 2024, de composé C2, 
sont mis à disposition des pilotes par Pirelli 
pour les EL1 et EL2, et certains se pressent 
d’en utiliser dès les premiers instants.

Après un quart d’heure de roulage, 
Verstappen améliore encore avec cette fois 
les gommes de test, inscrivant un 1’32»5 
puis un 1’32»4 sur la feuille des temps. À ce 
stade de la séance, Fernando Alonso se hisse 
à sept dixièmes en pneus mediums (jaunes), 
Sergio Pérez est relégué à 1»4 sur les pneus 
proto alors qu’Oscar Piastri (mediums) et 
George Russell (proto), tous deux à 1»7, 
complètent le top 5.

Ferrari F1 avec un nouveau plancher au Japon

Sport

AlphaTauri va annoncer un duo 
inchangé composé de Yuki Tsunoda 
et Daniel Ricciardo pour 2024. Liam 
Lawson n’aura toutefois pas le temps 
de s’ennuyer.

Le puzzle du marché des transferts 
est en train de se mettre en place 
pour la saison 2024 de Formule 1 
: deux des trois derniers baquets 
encore libres devraient être attribués 
ce week-end.

Un duo composé de Yuki Tsunoda 
et de Daniel Ricciardo était attendu 
sans grand doute chez AlphaTauri 

depuis le retour de l’Australien sur la 
grille de départ en juillet. Cependant, 
la fracture métacarpienne subie 
par Ricciardo à la main gauche 
est venue semer le doute : son 
remplaçant débutant Liam Lawson 
a impressionné par ses performances 
en signant notamment le meilleur 
résultat de la Scuderia cette saison, 
avec la neuvième place à Singapour.

«Je pense qu’il a fait un travail 
exceptionnel», déclare Christian 
Horner, directeur de Red Bull 
Racing. «Il a été lâché sous la pluie 
à Zandvoort : il a sauté d’emblée 

dans le grand bain. Mais j’ai trouvé 
qu’il s’était bien débrouillé. Puis une 
semaine plus tard à Monza, il a été 
malchanceux de manquer le dernier 
point. Puis il a vu Singapour pour 
la première fois et a marqué deux 
points.»

«C’est un pilote déterminé. On le sait. 
Il a saisi cette opportunité en F1, et il 
est très rare que les pilotes obtiennent 
l’opportunité de démontrer leur 
talent. Je pense qu’il a fait un travail 
formidable et s’est certainement mis 
en valeur, il a confirmé l’impression 
que nous avions à son sujet.»

Tsunoda va conserver son baquet 
face à la menace Lawson

Ferrari cherche 
à améliorer 
l’efficacité  de  sa 
Formule  1  grâce 
à une nouvelle 
évolution du 
plancher apportée 
au Grand Prix 
du Japon. Mais il 
ne s’agit pas des 
seuls changements 
t e c h n i q u e s 
danAprès  son 
triomphe de 
Singapour le 
week-end  dernier, 
Ferrari cherche à 
poursuivre sur la 
voie  du  succès  et 
évalue une nouvelle 
configuration  de  plancher  à 
Suzuka.

Les modifications apportées aux 
cloisons  avant,  au  bord  et  à  la 
partie centrale du plancher ainsi 
qu’aux  flancs  du  diffuseur,  en 

conjonction avec une nouvelle 
découpe sous le ponton, ont pour 
but de gérer les déperditions 
et de mieux répartir la charge. 
«[Cela] se traduit par une 
augmentation  de  l’efficacité  de 
la voiture», précise l’équipe.s le 
paddock de Suzuka.

En plus des modifications apportées 
au plancher, l’équipe italienne utilise 
la  même  configuration  d’aileron  à 
faible traînée et de plan principal 
d’aileron arrière que lors du Grand 
Prix de Grande-Bretagne, ce qui a 
pour but d’améliorer la vitesse en 
ligne droite.
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Le projet asiatique LKYSUNZ, candidat à l’arrivée en 
Formule 1 à partir de 2026, propose de tripler la somme qui 
est normalement à payer dans le cadre du fonds anti-dilution 
prévu par les Accords Concorde.

En février dernier, la FIA a lancé un appel à candidatures dans 
le but potentiel d’accueillir une à deux nouvelles écuries en 
Formule 1 dans un avenir proche. Le résultat de cet appel est 
attendu très prochainement, avec les candidatures déclarées 
d’Andretti Global, de Formula Equal ou encore de Hitech, 
entre autres.

Depuis l’ouverture de ce processus par la fédération, la F1 
ainsi qu’une grande partie des acteurs de la discipline reine 
ont largement freiné des quatre fers sur le sujet. En effet, 
alors que la discipline connaît une période faste sur le plan 
économique et que les équipes actuelles y trouvent leur 
compte financièrement (notamment sous l’empire du plafond 
budgétaire qui limite leurs dépenses), l’arrivée d’une ou deux 
nouvelles équipes est vue comme un risque financier.

La crainte est double : à la fois que la valeur apportée à la 
discipline ne soit pas suffisante et donc que la valeur de 
la F1 baisse, mais également que les revenus générés et 

redistribués aux écuries soient mécaniquement réduits par 
ce ou ces nouveaux arrivants. Pour ce dernier point, c’est 
justement l’objet d’un des aspects les plus commentés 
des derniers Accords Concorde (qui régissent notamment 
les relations commerciales entre la discipline et ses 
compétiteurs), à savoir la somme de 200 millions de dollars 
que tout nouvel entrant doit payer s’il veut débarquer en F1 
en tant que constructeurs à part entière.

Sport

Max Verstappen (Red Bull) a signé 
de loin le meilleur temps des 

Essais Libres 2 du GP du Japon 2023 de 
F1, dans une séance qui s’est achevée 
sur l’accident de Pierre Gasly (Alpine).

Sous un ciel toujours nuageux et dans 
une forte humidité, avec 28°C dans l’air 
et 40°C sur la piste, la seconde séance 
du GP du Japon débute à Suzuka. Les 
pilotes disposent à nouveau de pneus 
prototypes C2 pour 2024, comme lors 
des EL1.

C’est d’ailleurs avec ces enveloppes 
non marquées que les premiers pilotes 
signent des temps, George Russell, 
Carlos Sainz, Alexander Albon, Sergio 
Pérez (mediums) et Valtteri Bottas se hissant tour 
à tour aux commandes au cours des cinq premières 
minutes. Seul pilote chaussé des tendres en ce début 
de séance, Max Verstappen met vite tout le monde 
d›accord, en 1›31»377. En mediums, Lando Norris se 
positionne à 0»7 et Albon à 0»9.

Au moment où le premier quart d’heure est franchi, 
Leclerc revient à trois dixièmes de Verstappen, mais en 
mediums. Sainz se classe troisième provisoire à sept 
dixièmes, juste devant Norris. Les Mercedes chaussent 
enfin les tendres, après n›avoir pas daigné les utiliser en 
EL1 : Russell échoue à quasiment sept dixièmes, Lewis 
Hamilton à huit.

EL2 - Tout va bien pour Verstappen, 
Gasly finit dans le mur

Un vainqueur des 
24H du Mans comme 
réserviste McLaren F1

en 2024 !
McLaren a annoncé la signature de Ryo Hirakawa, 
pilote Toyota en Endurance et vainqueur des 24 
Heures du Mans 2022, en tant que réserviste pour 
la saison 2024 de F1.

Après le volte-face d’Álex Palou, qui a finalement 
décidé de ne pas quitter Chip Ganassi Racing en 
IndyCar, McLaren avait besoin pour la saison 
prochaine d’un nouveau réserviste en F1. Et à 
la surprise générale, c’est Ryo Hirakawa, pilote 
Toyota en Championnat du monde d’Endurance, 
qui occupera ce rôle l’année prochaine.

Le Japonais, vainqueur des 24 Heures du Mans 
2022 aux côtés de Sébastien Buemi et Brendon 
Hartley au volant de la Toyota GR010 Hybrid 
#7, rejoint ainsi à l’âge de 29 ans le programme 
de développement des pilotes de la structure 
britannique, mais ne délaissera pas pour autant son 
engagement avec la marque nippone en WEC.

Dans ce cadre, il va aider l’équipe dans des 
domaines liés au développement du simulateur au 
McLaren Technology Centre (MTC) et bénéficiera 
de temps de piste avec un programme d’essais au 
volant de la MCL35M de 2021.

«Je suis heureux de rejoindre l’équipe McLaren 
F1 Team en tant que pilote de réserve», a déclaré 
Hirakawa. «C’est une perspective excitante de 
travailler avec une écurie aussi respectée et je suis 
reconnaissant envers Zak [Brown, PDG] et Andrea 
[Stella, directeur] de me donner cette opportunité. 
J’ai déjà rencontré l’équipe et fait l’expérience 
du simulateur au MTC, ce qui m’a permis de me 
mettre dans le bain. Je suis maintenant parfaitement 
préparé et concentré pour le reste de l’année 2023.»

L’équipe LKYSUNZ propose de payer 
600 M$ pour arriver en F1

Stroll a subi un choc «proche de 50 g» à Singapour
Lance Stroll est revenu sur les raisons de son 
forfait à Singapour : le Canadien a appliqué 
le principe de précaution, au lendemain 
d’un impact particulièrement violent.

Lance Stroll se sent «beaucoup mieux que 
dimanche» dernier et en pleine possession de 
ses moyens avant le week-end du Grand Prix 
du Japon. Forfait à Singapour au lendemain 
d’un violent crash survenu en qualifications, 
le pilote Aston Martin a expliqué à son arrivée 
à Suzuka qu’il n’avait tout simplement pas 
voulu prendre le moindre risque. Il faut 
dire qu’il a subi un choc «proche de 50 g» 
lorsqu’il est sorti de la piste dans le dernier 
virage de son tour rapide. 

«J’allais bien, j’étais en bonne santé 
pour courir, mais je ne me sentais pas 
suffisamment bien physiquement pour 
faire Singapour, qui est la course la plus 
difficile de l’année», justifie le Canadien. 
«J’ai senti ça arriver le samedi soir et je 
savais que le réveil n’allait pas être drôle 
le dimanche.»

«J’ai suivi tous les protocoles relatifs aux 
commotions cérébrales et j’ai fait tous 
les tests nécessaires. Ils m’ont juste dit 
de voir comment j’allais me sentir plus 
tard dans la nuit, avant de prendre une 
décision le lendemain.»

Lance Stroll se serait élancé en fond de 

grille s’il avait pu prendre le départ mais 
il était près à saisir la moindre chance. La 
motivation était là, mais les douleurs et la 
précaution l’ont poussé à renoncer. 

«Il y a toujours une opportunité de courir 
le dimanche et d’essayer de marquer 
des points», souligne-t-il. «On a vu des 
pilotes revenir de loin dimanche et réussir 
à remonter le peloton pour marquer des 
points. On ne sait jamais ce qui va se passer. 
Si je m’étais senti vraiment bien, j’aurais 
couru. Mais je n’avais pas le sentiment que 
c’était la bonne chose à faire, et je pense 
que ça aurait retardé mon rétablissement 
pour arriver ici en me sentant à 100%.»
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Premier League

Arsenal se heurtera à Tottenham, qui 
sera  son  rival  du  jour,  lors  de  cette 
rencontre de Premier League qui se 
tiendra ce dimanche.

Le coup d’envoi de ce match, qui 
se déroulera à l’Emirates Stadium 
(Londres) sera donné le dimanche 
24 septembre 2023 à 17h. Avant la 
rencontre, Arsenal est classé à la 4ème 
place du Championnat d’Angleterre 
et Tottenham à la 2ème. Les deux 
équipes se sont déjà rencontrées 159 
fois depuis 1933, le dernier match entre 
les deux formations a été remporté par 
Arsenal le dimanche 15 janvier 2023 
(Championnat d’Angleterre - 20e 
journée : 2-0).

Après avoir gagné 4-0 en 
Champions League contre le PSV 
Eindhoven, Arsenal mise sur un 
nouveau succès lors de cette rencontre.

Lors de la rencontre précédente, 
Arsenal affichait un taux de possession 
de balle de 59% et 17 tirs au but dont 8 
cadrés. Du côté de Arsenal, les buteurs 
étaient Bukayo Saka (8’), Leandro 
Trossard (20’), Gabriel Jesus (38’) et 
Martin Ødegaard (70’). En face, le 
PSV Eindhoven, a obtenu 12 tentatives 
de tir au but dont 4 cadrés.

Les résultats récents montrent que la 
défense de Arsenal mérite des éloges. 
Au cours de ses 6 confrontations 
antérieures, Arsenal a montré un bloc 
défensif compact, n’ayant laissé filer 
que 4 buts en tout.

Avant ce match, les statistiques révèlent 
que Arsenal:

• a réussi à rester invincible en 
championnat face à Tottenham lors 
de leurs 2 derniers matchs.

• n’a subi aucune défaite lors de ses 
4 derniers matchs de 
championnat à 
domicile.

Tottenham prépare 
son effectif pour cette 
confrontation après avoir 
gagné son duel contre Sheffield United 
sur le score de 2-1 en Premier League 
au cours de son dernier match.

Lors de la rencontre précédente, 
Tottenham affichait un taux de 
possession de balle de 71% et 26 tirs au 
but dont 8 cadrés. Du côté de Tottenham, 
les joueurs à avoir marqué sont 
Richarlison (98’) et Dejan Kulusevski 
(100’). Dans le camp adverse, Sheffield 
United, a eu 7 tirs au but dont 5 cadrés. 
Gustavo Hamer (73’) a marqué pour 
Sheffield United.

Prouvant leur prédisposition aux matchs 
mouvementés, les deux camps ont 
converti leurs occasions à 20 reprises 

lors des 6 confrontations antérieures 
dans lesquelles Tottenham Hotspur a 
joué, mettant une moyenne de 3.33 buts 
lors de chaque affrontement. Parmi tous 
ces buts, ses adversaires en ont inscrit 
6. Cependant, le temps nous dira si la 
même règle va réellement être observée 
lors de cette prochaine confrontation.

Les résultats précédents révèlent que 
Tottenham:

• n’a engrangé aucune victoire contre 
Arsenal lors des 12 derniers matchs 
de championnat en exterieur. De très 
mauvais résultats en déplacements 
effectivement.

• n’a pas subi la moindre défaite au 
cours de ses 4 derniers matchs de 
championnat en déplacement.

Si on observe leurs 
confrontations 
précédentes, 
en allant 
j u s q u ’ a u 
06/12/2020, on 
s’aperçoit que 
Arsenal a gagné 
4 fois durant ces 
matchs, Tottenham 
a enregistré 2 succès et 
le total de nuls était 
de 0.

Dans l’ensemble, 
ces adversaires 
ont fait grimper 
le marquoir à 18 
buts lors de ces 
duels, répartis 
comme suit : 10 
pour Arsenal et 
8 pour le compte 
de Tottenham. 
Cela équivaut à 
une moyenne de 
3 buts par match. 
En championnat, 
la dernière 
c o n f r o n t a t i o n 
entre ces deux 

clubs a eu lieu lors de la 20ème journée 
de Premier League le 15/01/2023. À 
la fin du match, le marquoir affichait 
Tottenham Hotspur 0-2 Arsenal.

Ce jour-là, Tottenham affichait un taux 
de possession de balle de 51% et 17 
tentatives de tir au but avec 7 cadrés. 
Hugo Lloris (14’ But contre son camp) 
était le buteur du match. En face, 
Arsenal avait eu 14 tentatives de tir au 
but avec 5 cadrés. Martin Ødegaard 
(36’) a inscrit un but.

Étant donné que son groupe est assez 
solide, Mikel Arteta, le coach de 
Arsenal, n’a seulement qu’un petit 
souci qu’il doit gérer en ce qui concerne 
la condition physique de son équipe. 
Jurrien Timber ne pourra pas jouer à 
cause de sa blessure. Hormis ce dernier, 
il ne lui manque aucun autre joueur.

À l’occasion de cette rencontre, 
il est fort possible que Arsenal 
choisisse d’utiliser une formation 
en 4-3-3 et choisisse d’aligner 
Aaron Ramsdale, Ben White, 
William Saliba, Gabriel, 
Oleksandr Zinchenko, 
Martin Ødegaard, Declan 

Rice, Kai Havertz, 
Bukayo Saka, Gabriel 

Jesus et Gabriel 
Martinelli.

L’entraîneur de Tottenham, Ange 
Postecoglou, doit faire face à un grand 
nombre d’absences. Rodrigo Bentancur, 
Alfie Whiteman, Ryan Sessegnon, 
Giovani Lo Celso, Ivan Perisic et Bryan 
Gil resteront sur le banc.

Il est fort probable que Tottenham 
décide d’utiliser un système de jeu 
en 4-2-3-1 et aligne un onze de base 
composé de Guglielmo Vicario, Pedro 
Porro, Cristian Romero, Micky van de 
Ven, Destiny Udogie, Yves Bissouma, 
Pape Sarr, Dejan Kulusevski, James 
Maddison, Manor Solomon et 
Richarlison.

Il y a fort à parier que Tottenham devra 
vraiment bien jouer pour mettre au 
moins un but à cet effectif de Arsenal 
qui a le talent requis pour dominer cette 

rencontre si tout se 
déroule comme 

on l’imagine. 
On s’attend 
donc à une 
très large 
victoire sur 

le score de 
3-0 pour 
A r s e n a l 
au terme 

de ce 
match.

Arsenal	VS	Tottenham	Hotspur

Un duel londonien qui promet


